
1

-  

https://journal.smolensk-i.ru

О ЧЁМ ГОВОРИТ СМОЛЕНСК
ежемесячный журнал издается с января 2010 г.№9 (288) от 29 сентября 2023 г.

РЕЙТИНГ 
СОБЫТИЙ

«  »«  »
  

obl_29_09.indd   1 27.09.2023   15:09:03



2 №9 // 29 сентября

реклама

надёжный поставщик 
молочного сырья

молочные белки, концентраты, казеины, сыр

глубокий анализ рынка и знание продукта

выбор крупнейших компаний по переработке

Российская Федерация, Москва
ООО «БЕЛРУСПРОДУКТ»
125424, Москва, Волоколамское шоссе, 73

+ 7 495 780 30 90
www.prodinvest.ru
info-prodinvest@mail.ru

сеть партнеров по всему миру



3№9 // 29 сентября 3

рейтинг событий

Савва МАМОНТОВ

Начнем с цитаты. «… — Ска-
жите, — спросил нас некий 
строгий гражданин, — что 

за смешки в реконструктивный пе-
риод? Вы что, с ума сошли?

После этого он долго убеждал 
нас в том, что сейчас смех вреден.

— Смеяться грешно! — говорил 
он. — Да, смеяться нельзя. И улы-
баться нельзя! Когда я вижу эту 
новую жизнь и эти сдвиги, мне не 
хочется улыбаться, мне хочется 
молиться!»

Классика! «Золотой теленок» 
Ильфа и Петрова. Написано было 
почти сто лет назад, а ощущения 
такие, что строки эти появились 
как раз в нынешнем сентябре и как 
раз в Смоленске.

По крайней мере, в многочис-
ленных соцсетях нечто похожее 
часто звучало в исполнении опреде-

ленной группы «продвинутых бло-
геров», для которых «неважно что 
происходит, но это априори плохо».

Нынче вопли и стоны звучали в 
отношение того, что весь первый 
осенний месяц в нашем городе 
прошел под очень ярким знаком, 
нет, не «пи», а, скорее «П» — празд-
нования 1160–летия со дня основа-
ния города Смоленска и 80–летия 
освобождения нашей земли от не-
мецко–фашистских захватчиков.

Действительно, такого мас-
штабного, тщательно подготовлен-
ного и всеохватывающего действа 
не могут припомнить даже потом-
ственные старожилы Смоленска. 
Все выходные дни сентября город 
бурлил, кипел, радовался, пел, пля-
сал и веселился как мог.

Самые различные ярмарки, вы-
ставки, фестивали, концерты, шоу, 

интерактивные программы, спор-
тивные турниры наполнили ярки-
ми красками все мало–мальски 
пригодные площадки Смоленска: 
площадь Ленина, Лопатинский 
сад, Блонье, улицы Ленина и Ок-
тябрьской революции, сквер у па-
мятника Твардовскому и Теркину, 
парк «Соловьиная Роща», Реадов-
ский парк, площадки у драмтеатра 
и городского центра культуры… 
Всего и не перечислишь.

Причем было видно, что посыл 
от всех исполнителей и участни-
ков идет настолько искренний, 
что смоляне, приученные за мно-
гие последние годы настороженно 
относиться ко всем инициативам, 
идущим от городских и областных 
властей, в этот раз оттаяли, распах-
нули души и праздновали и весели-
лись от души.

Смеяться грешно?
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И параллельно с этим праздни-
ком жизни (вот уж действитель-
но — параллельная реальность) 
в интернете звучали голоса, осуж-
дающие такое массовое празд-
нование. К привычным стенани-
ям прошлых лет насчет того, что 
«лучше бы деньги потратили на 
дороги, парковки, стоянки и т.д. 
и т.п.» из пустого в порожнее, на 
этот раз звучали недовольства тем, 
что «время сейчас неподходящее 
для веселья». 

Безусловно, последняя причина 
имеет право на то, чтобы ее озвучи-
ли. Но вот как ответил на вопрос, не 
«напрягает» ли его такое веселье, 
человек, который уже давно на-
ходится в зоне боевых действий и 
попал на смоленские сентябрьские 
праздники, приехав в отпуск: 

«Нет, ни в коем случае! Здесь 
жизнь продолжается, и дети 
должны радоваться жизни, расти 
с ощущением счастья. А папки сде-
лают свое дело и вернутся домой».

Кстати, полное интервью с ко-
мандиром наших бойцов с позыв-
ным «Лютый» можно почитать в 
этом же номере (стр. 22).

А пока вновь гордо реет красное 
знамя Победы над зданием быв-
шей гостиницы «Смоленск», как 
символ наших прошлых, настоя-
щих и будущих побед над всемир-
ным злом!

Всех же ворчунов, нытиков и 
пессимистов мы предлагаем, по 
совету уже упомянутых Ильфа и 
Петрова, «привлечь к ответствен-
ности по статье, карающей за го-
ловотяпство со взломом».

Путин дает добро

Начался сентябрь для Смоленщи-
ны тоже очень даже позитивно. 
Владимир Путин провел специ-

альное совещание по вопросам 
социально–экономического раз-
вития Смоленской области. И это, 
пожалуй, главное событие в ходе 
полугодового нахождения у вла-
сти в регионе Василия Анохина. В 
нашем материале подробнее оста-
новимся на двух аспектах, которые 
очень ярко характеризуют отноше-
ние высшей власти к нынешнему 
смоленскому, теперь уже без вся-
ких «врио», губернатору.

Василий Анохин, выступая с до-
кладом, назвал «вызовом региону» 
отток молодых и активных граж-
дан. Выходом из такой ситуации 
должно будет стать создание меж-
вузовского студенческого городка.

Эту инициативу руководитель 
Смоленской области до доклада 
президенту уже проработал и об-
судил с помощником главы госу-
дарства Максимом Орешкиным, 
министром науки и высшего об-
разования Валерием Фальковым. 
В проекте, рассчитанном на два 
этапа (проектирование, возведе-
ние и модернизация 13 объектов 
кампуса — 2024–2026 годы, два 

последующих года — обустрой-
ство и запуск студгородка) будут 
участвовать, в том числе, «Сбер» 
и «Росатом».

Единым заказчиком выступит 
госструктура с опытом реализации 
таких инициатив в Екатеринбур-
ге, Новосибирске и Калининграде. 
Проектирование возьмёт на себя 
Смоленская область. По словам ми-
нистра финансов Антона Силуанова, 
суммарно потребуется порядка 15 
млрд, в том числе чуть больше 6 млрд 
на первый этап. Это будут федераль-
ные деньги, добавил Силуанов.

Владимир Путин полностью 
одобрил эту инициативу смолен-
ского губернатора и дал указание 
найти и выделить все необходи-
мые средства.

И еще один очень больной вот 
уже на протяжении многих лет 
вопрос, похоже, все–таки будет ре-
шен в ближайшие годы. Президент 
поручил проработать план полно-
го восстановления Смоленской 
крепостной стены. 

Обращаясь к главе государства 
с данной просьбой, Василий Ано-

Василий Анохин получил добро от Владимира Путина на все свои просьбы
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хин выступал, без всякого преуве-
личения, от имени всех смолян. 
Средств на ремонт главной исто-
рической достопримечательности 
Смоленска, к сожалению, нет. А 
меж тем, и глава региона это под-
черкнул, ряд объектов крепостной 
стены находятся в аварийном со-
стоянии.

Министр культуры Ольга Лю-
бимова доложила президенту, что 
на срочные противоаварийные 
работы требуется 263 миллиона 
рублей. Затем понадобится еще 
4,2 миллиарда рублей, чтобы про-
вести масштабные восстанови-
тельные работы на всех пряслах и 
башнях Смоленской крепостной 
стены.

«Если мы сейчас поговорим 
только о необходимости проведе-
ния аварийных работ, то на этом 
все и остановится. Нужно иметь 
план дальнейших шагов, дальней-
ших действий. Иначе все повиснет 
опять», — подчеркнул Владимир 
Путин.

Президент поручил министру 
культуры до конца года подгото-
вить план полного восстановления 
исторического объекта и заложить 
необходимые средства в бюджет.

Очень надеемся, что не «по-
виснет». «Висяк» из прямого по-
ручения президента может очень 
дорого обойтись московским чи-
новникам самого высокого ранга.

Теперь официально

Итогам сентябрьских губернатор-
ских выборов на Смоленщине по-
священ отдельный материал этого 
номера (стр. 12). Здесь же отметим 
только, что поддержка Василия 
Анохина смолянами (более 86%) 
стала не только беспрецедентно 
высокой за всю современную исто-

рию, но и одной из самых масштаб-
ных по всей стране. Отрадно, что в 
наше непростое время народ про-
являет высокую сплоченность со 
своим федеральным и региональ-
ным руководством. В самом деле, 
нынче совсем не до внутренних ин-
триг, метаний и нерешительности.

В самой же деятельности Васи-
лия Анохина на посту главы регио-
на после его убедительной победы 
мало что поменялось. Поездки по 
всем муниципалитетам, встречи 
с людьми, решения самых разно-
образных жизненных вопросов, 
строгий надзор за нерадивыми 
чиновниками.

Перед выборами смоленский 
губернатор подвел промежуточ-
ные полугодовые итоги. Индекс 
промышленного производства в 
Смоленской области составил поч-
ти 112%, что на 10% выше, чем в 
среднем по России. По этому по-
казателю регион занимает третье 
место по ЦФО и в целом седьмое 
по России.

Также вырос и объём произ-
водства — на 31%, в сравнении с 
аналогичным периодом прошло-
го года. В сфере промышленности 
трудятся почти 100 000 смолян — 
практически четверть от общего 
числа занятых в экономике субъ-
екта.

Объём инвестиций в сельское и 
лесное хозяйство и рыбоводство в 
Смоленской области составил по-
рядка двух миллиардов рублей. 
Посевная площадь зерновых и 
зернобобовых в 2023 году увели-
чилась на 9%. А до местных сель-
хозтоваропроизводителей довели 
почти полмиллиарда рублей го-
споддержки.

«Фиксируем позитивную дина-
мику и рост показателей в срав-
нении с аналогичным периодом 
прошлого года в сфере животно-

водства, растениеводства, а так-
же производства пищевых продук-
тов. Этих показателей удалось 
достигнуть благодаря поддержке 
нашего президента и правитель-
ства. Темп набран хороший. Будем 
и в дальнейшем оказывать всемер-
ную помощь предприятиям Смо-
ленской области», — подчеркнул 
Василий Анохин.

 Благодаря договоренностям с 
руководством ПАО «Дорогобуж» 
фермерам Смоленской области 
дополнительно выделено 500 тонн 
азотных удобрений. 

«Администрация области уде-
ляет большое внимание адресным 
мерам поддержки смоленских агра-
риев. Агротехнические работы 
с использованием комплексного 
удобрения позволят увеличить 
урожайность сельскохозяйствен-
ных культур в Смоленской обла-
сти», — уточнили в администра-
ции Смоленской области.

Заработали в Смоленской обла-
сти и два новых асфальтобетонных 
завода. Первый, «Сафоново», про-
изводит в час 200 тонн асфальто-
бетонных и битумоминеральных 
смесей различных марок. Для 
контроля качества выпускаемой 
продукции и всех используемых 
материалов сюда поставлена ис-

В Смоленской области заработали 

два новых асфальтобетонных завода
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пытательная лаборатория. Второй 
такой завод заработал в Ельне.

Василий Анохин отметил, что 
наличие в регионе своих заводов 
сократит не только время транс-
портировки готовых смесей и фи-
нансовые издержки, но и сроки 
проведения работ.

Поездки главы региона в муни-
ципалитеты тоже были, несмотря 
на его сверхзагруженность в пер-
вый осенний месяц. Непосред-
ственно после победы на выборах 
Василий Анохин побывал в Сычев-
ском и Новодугинском районах.

Что касается Сычёвского райо-
на, там отремонтировали три ав-
томобильных моста через Вазузу и 
Лосьмину, а также установили 22 
дополнительных контейнера для 
сбора мусора в Сычевке. Еще 10 
контейнеров переданы в сельские 
поселения района.

До конца сентября приобретут 
звуковую аппаратуру для сцены 
в городском «Парке Сыча», до се-
редины октября поставят аппарат 
холтеровского мониторирования 
в Сычёвскую ЦРБ.

До 31 октября разместят дорож-
ные знаки на въезде и выезде из 
деревни Никитье. В эти же сроки 
оборудуют скейтплощадку в смо-
ленском райцентре.

До конца года завершат ремонт 
городской бани в Сычёвке, а также 
смонтируют уличное освещение 
на улице Лесная.

В зимние месяцы организуют в 
райцентре заливку хоккейной ко-
робки и прокат коньков. До конца 
декабря обустроят спортплощадку 
в сычёвской школе №2 — приобре-
тут сюда спортивное оборудование 
и беговую дорожку.

Василий Анохин также заслу-
шал доклады по итогам поездки в 
Новодугинский район Смоленской 
области, где уже провели капре-

монт участка сетей водоснабже-
ния в деревне Болшево и решили 
вопрос с продажей лекарственных 
средств и препаратов в ФАПе де-
ревни Торбеево.

Кроме того, здесь отремонти-
ровали дорогу на улице 50 лет По-
беды в Новодугино и пешеходную 
кладь через реку Касня в Тесово.

До 1 ноября установят дорож-
ные знаки, ограничивающие дви-
жение большегрузов на улице 
Горького в указанном смоленском 

райцентре, и отремонтируют до-
рожное покрытие на территории 
Новодугинского отделения Сычёв-
ской ЦРБ.

А в следующем году установят 
модульный ФАП в деревне Рябин-
ки, а также модульную врачебную 
амбулаторию в селе Днепровское.

«Держу на личном контроле вы-
полнение моих поручений по ито-
гам рабочих поездок», — добавил 
глава региона.

Непосредственно перед своей 
инаугурацией Василий Анохин 

на примере Рославльского райо-
на рассказал о своих поручениях, 
которые уже исполнены либо на-
ходятся в работе. 

С 1 сентября в Рославльской ЦРБ 
приступил к работе детский врач–
эндокринолог. Также здесь открыт 
аптечный пункт, где с начала октя-
бря по просьбам рославльчан будет 
расширен перечень доступных к 
продаже рецептурных лекарствен-
ных препаратов, включая сильно-
действующие.

В городе установили светофор 
на пересечении улиц Смоленская 
и Мичурина. Завершён ремонт 
пешеходной зоны (мост через Бур-
цеву гору) в городском парке. До 
середины октября на территории 
парка установят детскую игровую 
площадку.

До конца ноября обеспечат 
установку ограждения террито-
рии Кирилловской школы, а также 
пешеходного ограждения здания 
начальных классов школы №5 Рос-
лавля. В школе №4 заменят окна.

Ремонт больницы «Красный крест» в Смоленске идет с опережением графика
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До конца года приобретут сце-
нические костюмы и баян для кол-
лектива народного хора «Русская 
песня» при ДК «Ростислав».

Подготовлена сметная доку-
ментация на ремонт кровли ФОКа 
«Молодёжный» в Рославле — ра-
боты проведут в следующем году.

В этом году начнут ремонт в 
общественно–бытовом и учебном 
корпусах Козловского многопро-
фильного аграрного колледжа. Со 
следующего года на его базе будут 
готовить зоотехников сельхоз-
предприятий Смоленской области, 
а на базе Рославльского многопро-
фильного колледжа — специали-
стов стекольного производства для 
завода «Гласс Маркет».

Для кого–то все приведенные 
цифры и выполненные работы мо-
гут показаться не заслуживающи-
ми особого всеобщего внимания, 
но для людей, простых рославль-
чан, смолян, новодугинцев или 
вязьмичей, за каждой такой циф-
рой стоят их многолетние прось-
бы, чаяния и надежды на власть. 
Власть, которая поворачивается 
лицом к людям. 

«Здрав будь, боярин!»

С начала 2023 года в сфере здра-
воохранения Смоленской области 
наблюдаются довольно значитель-
ные позитивные перемены. Прак-
тически во время каждой поездки 
Василия Анохина по муниципали-
тетам обязательно поднимаются, а 
впоследствии и решаются вопросы 
модернизации, улучшения каче-
ства, развития инфраструктуры 
смоленской медицины. 

На данный момент в Смолен-
ской области закончили ремонт 
33 объектов здравоохранения, к 
концу году общее число отремон-

тированных объектов должно со-
ставить 70 зданий. Вместе с этим 
продолжается работа по оснаще-
нию медучреждений техникой — в 
ЦРБ, ФАПы и областные медучреж-
дения введены в работу 190 еди-
ниц нового оборудования. 

В областные и районные боль-
ницы передали шесть санитарных 
автомобилей, которые будут до-
ставлять пациентов в медучреж-
дения, а врачей — на вызовы. На 
этом же транспорте будут достав-
лять лекарства в отдаленные рай-
оны и перевозить биологические 
материалы для исследований. 

Что касается «скорой» помощи, 
то теперь маршрутизацию мони-
торят и координируют вместе с 
диспетчерами главврачи район-
ных больницы, подключая в слу-
чае необходимости свои бригады 
неотложной помощи. На реализа-
цию программ и проектов в сфере 
регионального здравоохранения в 
2023 году уже направлено свыше 
двух миллиардов рублей.

После весеннего визита в Смо-
ленск премьер–министра Михаи-
ла Мишустина все смоленское со-
общество внимательно следит за 
ходом ремонтных работ в клини-
ческой больнице скорой медицин-
ской помощи. Констатируем: ре-
монт «Красного креста» в Смолен-
ске идет с опережением графика.

Напомним, ранее на закупку до-
полнительного оборудования для 
отделения сердечно–сосудистой 
хирургии благодаря поддержке 
правительства и президента на-
правили 245 млн рублей.

Сейчас в травматологии уже от-
ремонтировали фасад и кровлю, 
а также установили новый лифт, 
строители сейчас занимаются 
внутренней отделкой. На очере-
ди — замена инженерных ком-
муникаций. В конце сентября (то 

есть на два месяца раньше срока) 
планируется завершить ремонт в 
терапии и хирургии.

Еще на одном важном медицин-
ском объекте — больнице меди-
цинской реабилитации на улице 
Шевченко — к концу октября будет 
завершена реконструкция здания 
лечебного корпуса. В недострое, 
который примыкает к основному 
корпусу, к концу года откроется 
Центр медицинской реабилитации 
для участников СВО.

Василий Анохин рассказал о 
новых решениях вопроса привле-
чения медицинских кадров в уч-
реждения здравоохранения Смо-
ленской области. Власти региона 
выделили 46 миллионов рублей на 
покупку служебных квартир для 
16 врачей и 6 фельдшеров, 14 из 
них — выпускники этого года, об-
учавшиеся по целевым договорам. 
Сейчас для них в Смоленской обла-
сти уже приобрели шесть квартир 
в Рославле, Вязьме и Гагарине.

До конца года служебное жи-
лье получат ещё 16 узкопрофиль-
ных специалистов и фельдшеров 
скорой, в целом ряде смоленских 
райцентров: в Дорогобуже, Сафо-
нове, Ярцеве, Рудне, Вязьме, Гага-
рине, Рославле, Глинке и Красном. 
Кроме этого, в декабре передадут 
две отремонтированных муници-
пальных квартиры врачам Ново-
дугинского отделения Сычёвской 
центральной райбольницы, ещё 
две — в следующем году.

Администрация Смоленской 
области также решает проблему 
кадрового дефицита за счёт феде-
ральных программ «Земский док-
тор» и «Земский фельдшер». Их 
участники получают выплаты — 
по 1 миллиону и 500 тыс рублей 
соответственно.

«С начала года возможностями 
этих программ воспользовались 
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14 врачей и средних медицинских 
работников, которые пополнили 
коллективы районных больниц и 
подстанций скорой помощи Смо-
ленской области. До конца года 
ожидаем в наших медучрежде-
ниях по области еще 29 специ-
алистов», — уточнил Василий 
Анохин.

А то, что смоленские медицин-
ские работники являются специ-
алистами экстра–класса, подтвер-
дили следующие отрадные собы-
тия. Министр здравоохранения 
ЛНР Наталия Пащенко поблаго-
дарила двух врачей из Смоленска. 
Медики оказывали помощь паци-
ентам в одной из больниц ЛНР.

Речь идет о враче–хирурге об-
ластной больницы Дмитрии Афа-
насьеве и враче–травматологе–ор-
топеде федерального центра трав-
матологии Павле Шумкове.

«Наших земляков и коллег отме-
тили за верность профессиональ-
ному долгу и оказание медицинской 
помощи пациентам во время эска-
лации военного конфликта. Врачи 
оказывали помощь населению в 
государственном учреждении «Ки-
ровская центральная городская 
многопрофильная больница» Лу-
ганской Народной Республики», — 
рассказали в региональном депар-
таменте по здравоохранению.

Всего в 2023 году 7 смоленских 
медиков были направлены для 
оказания медицинской помощи 
на территории ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областей.

А вот заместитель главного вра-
ча уже упомянутой выше Больни-
цы медицинской реабилитации 
Максим Ковалёв получил медаль 
от президента Владимира Путина. 
Медик был удостоен медали Луки 
Крымского за заслуги в области 
здравоохранения и многолетнюю 
добросовестную работу.

И напоследок еще одна очень 
позитивная новость. Медицин-
ский брат из Смоленска Андрей 
Жердецкий удостоился престиж-
ной премии имени академика 
А.И. Савицкого. Он стал лучшим 
в номинации «Специалист по се-
стринскому делу». Вручение пре-
мии состоялось в рамках VI Меж-

дународного форума онкологии и 
радиотерапии, который прошел в 
Москве.

Андрей Жердецкий на конкурс-
ную программу представил проект 
по решению вопросов кадрового 
дефицита и вовлечению молодых 
специалистов со средним меди-
цинским образованием в практи-
ческую деятельность.

Примечательно, что медик яв-
ляется действующим президентом 

региональной Ассоциации специ-
алистов сестринского дела, стар-
шим медицинским братом опер-
блока Смоленского областного 
онкодиспансера и преподавателем 
Смоленского базового медицин-
ского колледжа имени К.С. Кон-
стантиновой.

«Раскадровка»

Широко применяемое в кинема-
тографии понятие «раскадровка» 
позволяет съемочной группе полу-
чить четкое представление о том, 
как воплотить сюжет в жизнь. По-
этому это слово как нельзя лучше 
подходит для объяснения и пони-
мания многочисленных кадровых 
перестановок, как в областной 
администрации, так и в муници-
палитетах.

Остановимся на основных. 
Руслан Смашнев был назначен 

сенатором от Смоленской обла-
сти и уже принял участие в своем 
первом заседании Совета Федера-
ции в этом качестве. Как рассказал 
бывший заместитель губернатора 
в своей соцсети, мероприятие от-
крывало осенне–зимнюю сессию 
и было наполнено серьезными 
обсуждениями и важными реше-
ниями.

Дмитрий Афанасьев Андрей Жердецкий Максим Ковалёв
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«Сегодня же я включен в состав 
Комитета Совета Федерации 
по конституционному законо-
дательству и государственному 
строительству», — добавил он.

Руслан Смашнев 15 лет прорабо-
тал в администрации Смоленской 
области, начав с должности рядо-
вого сотрудника и завершив служ-
бу в качестве вице–губернатора.

Необходимо отметить, что после 
официального вступления в долж-
ность губернатора Смоленской 
области Василий Анохин подпи-
сал распоряжения об увольнении 
своих заместителей. Процедура 
эта является чисто технической: 
причиной увольнения всех вице–
губернаторов стало завершение 
срока их трудовых договоров. Но 
вот все ли из «отставленных» со-
хранят свои позиции в новом об-
ластном руководстве станет ясно 
в ближайшее время.

Также Василий Анохин уво-
лил начальника департамента по 
транспорту и дорожному хозяй-
ству Дмитрия Сулимова и началь-
ника департамента по образова-
нию и науке Елену Талкину. Впро-
чем, последнее кадровое решение 
следует рассматривать скорее как 
жест помощи мэру Смоленска 
Александру Новикову, который 
принял ее на должность своего 
зама по социальной сфере. 

В середине прошлой недели Ва-
силий Анохин назначил нового на-
чальника департамента промыш-
ленности и торговли. Им стал Петр 
Илюхин. Про Илюхина известно, 
что он окончил Московское суво-
ровское военное училище, а также 
Российскую правовую академию 
Министерства юстиции РФ и Ака-
демию ФСБ. В 2015 году он возгла-
вил одну из крупнейших российских 
компаний-производителей мясной 
продукции (группу «ПРОДО»).

А за несколько дней до этого 
мэр Смоленска заявил о новых 
назначениях. Заместителем по 
городскому хозяйству стал Алек-
сандр Соловьев. Он уже работал 
вместе с Александром Новико-
вым. Соловьев занимал пост за-
местителя главы Десногорска и 
председателя комитета по город-
скому хозяйству и промышленно-
му комплексу.

Новым начальником управ-
ления ЖКХ стал Максим Мин-
ченков, ранее возглавлявший 
«Городскую управляющую ком-
панию».

Параллельно с этим Новиков 
не продлил контракту заму Оль-
ге Гильденковой и начальнику 
управления дорожного хозяйства 
Наталье Майоровой.

Новых руководителей получа-
ют и некоторые ключевые муни-
ципальные образования Смолен-
ской области. В начале сентября 
Василий Анохин поручил Роману 
Захарову руководство Ярцевским 
районом. 

«У Романа Николаевича доста-
точно опыта, чтобы улучшить 
социально–экономические показа-
тели района. Отдельное внимание 
необходимо уделить участию в фе-
деральных программах и проектах, 
созданию условий для повышения 
качества жизни ярцевчан. А так-
же коммуникации с жителями. 
Уверен, у Романа Николаевича все 
получится — у него есть стремле-
ние изменить ситуацию к лучше-
му. А мы ему в этом поможем», — 
обозначил Анохин.

А в соседнем Сафоновском рай-
оне исполнение полномочий главы 
было возложено на недавно на-
значенного первого заместителя 
руководителя муниципального 
образования Александра Царева, 
который ранее занимал пост смо-
ленского вице–губернатора. 

Ко всему вышесказанному сле-
дует добавить, что в начале сентя-
бря главой Хиславичского района 
был назначен бывший руководи-
тель центра «Мой Бизнес» Сергей 
Шапкин.

За пятнадцать лет работы в администрации Смоленской области 

Руслан Смашнев прошел путь от рядового сотрудника до вице-губернатора
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Коротко о важном

Или галопом по европам. С 8 по 
12 сентября в Смоленске прошел 
очередной кинофестиваль «Золо-
той Феникс». В этом году, помимо 
Смоленска, кинопоказы прошли в 
Озерном, Духовщине, Десногорске 
и поселке Стодолище Починковско-
го района. Гран–при XVI кинофе-
стиваля «Золотой Феникс» получил 
фильм режиссера Артема Михалко-
ва «МИСТЕР НОКАУТ».

Памятник легендарному пра-
воохранителю, который в годы 
Великой Отечественной войны 
нёс свой пост под недавно вос-
становленными знаменитыми 
часами на улице Большой Со-
ветской, открылся в Смоленске.

Викторин Курицын работал на 
этом месте с 25 сентября 1943 года. 
Именно здесь, на пересечении с 
улицей Ленина, милиционера за-
печатлел военный фотограф Олег 
Кнорринг.

«На протяжении долгого време-
ни, помимо исполнения основных 
обязанностей, Викторин Дми-
триевич по просьбам граждан 
передавал письма и записки с ин-
формацией для близких людей или 
товарищей. Его отзывчивость и 
желание помочь людям позволили 
воссоединиться многим смолен-
ским семьям после освобождения 
Смоленска», — пояснили в город-
ской администрации.

Снимок капитана, опубликован-
ный в «Красной звезде», облетел 
весь Советский Союз и стал одним 
из символов освобожденного Смо-
ленска. Образ смоленского мили-
ционера воссоздала скульптор Та-
тьяна Невеселая. 

Власти Смоленска намерены 
привести в порядок многостра-
дальное здание бывшего кино-

театра «Октябрь». Руководством 
организации ОАО «Кинотеатр 
Октябрь», акционером которой 
является администрация города, 
проводится активная работа по 
восстановлению нормальной хо-
зяйственной деятельности и уве-
личению доходного потенциала.

Отмечается, что если удастся это 
сделать, то на вырученные деньги 
будет возможно привести здание 
бывшего кинотеатра в надлежа-
щее состояние и использовать в 
дальнейшем в качестве учрежде-
ния культуры.

Министерство обороны Рос-
сии к 80–летию со дня освобож-
дения Смоленска от немецко–
фашистских оккупантов запу-
стило новый раздел «Мы помним 
с Алёшей дороги Смоленщи-
ны…» с раскрытыми архивами 
об этом одном из важнейших 
эпизодов стратегической опера-
ции «Суворов».

В разделе опубликовали опе-
ративные карты, журналы бое-
вых действий, политдонесения и 
наградные материалы, которые 
свидетельствуют о героизме и от-
личной боевой выучке советских 
воинов, в том числе уроженцев 
Смоленской области.

Документы из фондов централь-
ного архива ведомства также рас-
сказывают о преступлениях гитле-
ровцев на смоленской земле.

Руководство сети общепита 
отозвало заявку на проведение 
публичных слушаний о расши-
рении застройки кафе «Русский 
двор» в городском саду Блонье. 
Это мероприятие, второе по счёту, 
должно было пройти в середине 
месяца в мэрии Смоленска. Перво-
начально довольно скандальный 
проект смоляне и местная испол-
нительная власть «завернули» ещё 
в начале зимы прошлого года.

«По собственной инициативе 
передумали и в последний момент 
отозвали», — уточнили в город-
ской администрации.

Народный фронт разработал 
мобильное приложение «Радар» 
для Android–смартфонов. «Оно 
поможет в случае, если вы заме-
тили беспилотник, снаряд или 
диверсионно–разведывательную 
группу на территории страны», — 
рассказали создатели приложения.

В случае, если были замечены 
подозрительные объекты, нужно 
лишь открыть приложение, распо-
ложить свой телефон по направле-
нию движения объекта и выбрать 
там подходящий пункт. Сигнал не-
медленно будет направлен в ответ-
ственные федеральные службы для 
проверки и принятия мер.

Приложение дос тупно д ля 
устройств на Android в RuStore и 
GooglePlay. Пользователи Apple могут 
сообщить о беспилотниках через бот 
Кибердружины Народного фронта.

Выставка–раздача бездомных 
животных состоится в Смолен-
ске в последний раз в этом году.
Очередная акция «Возьми друга 
домой» запланирована на 7 октя-
бря. С 12.00 до 14.00 в Смоленске 
возле кинотеатра «Современник» 
смоляне смогут обзавестись но-
вым другом.

«Здоровые, привитые хвости-
ки будут с нетерпением ждать 
своих будущих владельцев. Если 
вы хотите помочь в организации 
мероприятия или у вас есть идеи, 
как сделать программу выставки 
более насыщенной и интересной, а 
главное полезной и продуктивной 
для питомцев, то сообщите нам 
об этом любым удобным для вас 
способом. Мы рады каждому», — 
уточнили организаторы.

Возможно, это тот самый случай 
для вас. 
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Глава Смоленска Александр Новиков анонсировал 
новый подход к работе с подрядчиками по бла-
гоустройству улиц и общественных территорий 

Смоленска. Новшество коснется оплаты по каждому 
конкретному случаю.

Как рассказал Новиков, он еженедельно проводит 
объезд и осмотр объектов, на которых выполнялись 
работы по благоустройству в рамках программы «Фор-
мирование комфортной городской среды». Вместе с 
представителями строительного контроля, заказчиками 
и подрядчиками осматривает выполненные работы, а 
также выслушивает замечания от жителей домов, дво-
ры которых благоустраиваются.

«Моя позиция однозначная — приёмка работ и их 
оплата — только после устранения замечаний. При 
этом, каждый исполнитель работ должен помнить 
про гарантию, мы про неё вместе с жителями точно 
не забудем», — подчеркнул мэр Смоленска, добавив, 
что больше всего замечаний касается благоустройства 
дворовых территорий. 

«Работы на финишной прямой, однако почти на 
каждом объекте есть недочеты, которые требуется 
немедленно устранить. Добиваемся от подрядчиков 
исправления всех замечаний в ближайшее время», — 
уточнил градоначальник.

К настоящему времени на Солдатском озере уже про-
ложены пешеходные дорожки, установлены лавочки, 
урны, пандус, новое освещение, уложена плитка вокруг 
территории озера. Завершена первая очередь работ и 
на бульваре на улице Рыленкова.

Также 20 сентября стартовало голосование за проект 
благоустройства участка улицы Ногина — от мемори-
ала на смотровой площадке до пересечения с улицей 
Пржевальского.

«Давайте вместе сделаем эту историческую улицу 
комфортнее, красивее и безопаснее для жителей и го-
стей нашего города», — предложил смолянам Алек-
сандр Новиков.

Проголосовать можно до 4 октября на «Госуслугах» 
по ссылке https://pos.gosuslugi.ru/lkp/polls/379972/. 

Ремонты с гарантией 
Мэр Смоленска заявил о новом подходе к работе с нерадивыми подрядчиками. 

«Каждый исполнитель работ должен помнить про гарантию, мы про неё вместе 

с жителями точно не забудем»
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Итак, выборы пройдены. 
20 сентября состоялась 
процедура официального 

вступления в должность нового 
губернатора Смоленской области. 
На выборах Василий Анохин за-
ручился поддержкой абсолютного 
большинства населения, продемон-
стрировав беспрецедентный для 
нашего региона результат — 86% 
(кстати, это на 10% больше, чем 
у мэра Москвы Сергея Собянина).

Исторический максимум элек-
торальной поддержки в Смолен-
ской области показала и партия 
«Единая Россия» — 57,39% на 
выборах в Смоленскую област-
ную Думу. Таким образом партия 
власти получила в региональном 
парламенте 41 мандат из 48–ми. 

Системная «оппозиция» в законо-
дательном собрании скукожилась 
до двух партий (ЛДПР — 4 мандата 
и КПРФ — 3).

И давайте говорить честно, роль 
Анохина (который возглавил пар-
тийный список ЕР, поделившись 
своим личным авторитетом) в 
этом триумфе партии власти на 
выборах была одной из главных 
составляющих.

Попробуем понять секрет такого 
успеха Василия Анохина в регионе, 
где всегда имело место протестное 
голосование (кстати, если помните, 
Смоленщина стала одним из самых 
последних регионов, покинувших 
«красный пояс» России). Чем но-
вый глава покорил сердца смолян? 
Давайте разбираться.

Знакомство
Формально получивший от пре-
зидента назначение в Смоленскую 
область в качестве врио губерна-
тора Василий Анохин для жителей 
региона был «старым знакомым». 
Ранее он уже работал в областной 
власти заместителем главы реги-
она. Однако это вовсе не означа-
ло, что смоляне его как–то могли 
запомнить (вице–губернаторы к 
публичным персонам не относят-
ся, тем более, Анохин курировал 
сферу бюджета и финансов — то, 
что напрямую населения как бы 
и не касается). Поэтому «старый 
знакомый» Анохин, вернувшись в 
регион, для большинства все–таки 
стал абсолютно новой фигурой. И 

«Личное дело» «Личное дело» 

Василия Василия 

АнохинаАнохина

Досье на губернатора. Досье на губернатора. 

Что мы знаем об Анохине? Что мы знаем об Анохине? 

Чем новый глава покорил Чем новый глава покорил 

сердца смолян?сердца смолян?

Светлана САВЕНОК
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сюрпризы от назначенного главы 
не заставили себя ждать.

Работу «на новых скоростях» 
первыми испытали на себе чи-
новники региональной админи-
страции — до глубокой ночи и 
без выходных (без преувеличе-
ний). С самых первых дней стало 
ясно: Анохин не намерен жалеть 
ни себя, ни подчиненных. При 
этом он честно всех предупредил: 
не справляетесь — уходите. Два 
вице–губернатора подали в от-
ставку практически сразу. По их 
собственному признанию, «не вы-
держали предложенного врио гу-
бернатора темпа работы и уровня 
ответственности». С кем–то при-
шлось расстаться чуть позже…

Вообще, выносливости, а также 
готовности отодвинуть в сторону 
личное ради общественного остав-
шихся с Анохиным заместителей 
можно только удивляться. Восхи-
щаться, если хотите (без какого–
либо намека на сарказм).

А вот знакомство нового главы с 
населением началось так: «в один 
прекрасный день», вернее, вечер 
Анохин завел аккаунты в соцсетях и 
призвал смолян обращаться к нему 
напрямую, пообещав своим заме-
стителям самые суровые оргвыво-
ды в случае, если они проигнори-
руют хоть одно обращение к нему.

«Работу с обращениями граж-
дан буду контролировать в режи-
ме реального времени, у меня есть 
все необходимые инструменты 
контроля», — заявил новый глава 
областной исполнительной вла-
сти, и тогда уже было понятно, что 
это не пустые слова.

В тот первый вечер и в ту ночь 
смолянам было явно не до роман-
тических встреч — люди напере-
гонки бросились жаловаться. За 
считанные часы Анохин получил 
несколько тысяч обращений.

 Показательно, что первое засе-
дание администрации Смоленской 
области Василий Анохин провел 
на следующий день после этой ла-
вины обращений. Первый посыл 
заместителям от нового главы, 
видимо, отразил всю гамму эмо-
ций, когда он читал жалобы людей. 
Требования к чиновникам звучали 
предельно четко:

«Необходимо кратно сократить 
дистанцию между чиновниками 
и жителями области, слушать, 
слышать и максимально опера-
тивно реагировать на обращения 
смолян, в том числе, через комму-
никации в соцсетях. В первоочеред-
ном порядке — участников СВО и 
членов их семей. В идеале — в те-
чение суток. Это тот временной 
интервал для отработки, к кото-
рому нужно стремиться.

Ни одно обращение не должно 
остаться без ответа! Персональ-
ную ответственность за качество 
и сроки подготовки ответов и, в 
целом, решение обозначаемых смо-
лянами проблемных вопросов воз-
лагаю на моих профильных заме-
стителей и руководителей органов 
исполнительной власти по своим 
направлениям деятельности», — 
заявил Анохин.

Отдельно он остановился на во-
просах контроля и мониторинга за 
исполнением поручений:

«Все данные мною поручения 
буду брать (и уже делаю это) на 
самый жесткий контроль в ча-
сти четкого соблюдения сроков 
исполнения. Тот, кто не выполня-
ет их своевременно, пусть пеняет 
на себя.

Ключевое сейчас — максимально 
быстро реагировать на просьбы. 
Все поручения будут находиться 
у меня на контроле в онлайн ре-
жиме, я буду видеть их на специ-
альном ресурсе, где будет четко 

указан срок, ответственный, со-
ответственно, любое неисполне-
ние будет должным образом рас-
сматриваться.

Все поручения прошу держать 
на персональном контроле, личную 
ответственность за исполнение 
всех решений проблем граждан 
будут нести заместители губер-
натора Смоленской области, ру-
ководители органов исполнитель-
ной власти. Коллеги, настраиваю 
вас на серьезную работу в ином 
формате на других скоростях, по-
нимая, что сейчас необходимо и 
требуется смолянам, трудовым 
коллективам».

Вот эта настройка действенного 
механизма в работе с обращения-
ми населения, невозможность «от-
писок» и стала главным ключикам 
к сердцам смолян. Особого секрета 
здесь нет: люди хотят иметь реаль-
ную возможность достучаться до 
власти. И Анохин им эту возмож-
ность предоставил.

Ну и, конечно же, нельзя не 
сказать о рабочих поездках по 
районам Смоленской области 
и прямых встречах с жителями. 
Причем, уже во время первых же 
поездок Анохин понял: смолянам 
остро не хватает прямого контак-
та с органами власти, прямого 
диалога. Поэтому абсолютно всю-
ду, куда выезжал врио губернато-
ра, в обязательном порядке были 
встречи с людьми. На каждую 
встречу приходили сотни жите-
лей. И по итогу этих поездок, этих 
прямых диалогов с населением 
Анохин давал конкретные поруче-
ния (с фиксированными сроками 
исполнения). Многие дождались 
решения своих проблем именно 
благодаря таким встречам. Сто-
ит ли после этого удивляться по-
пулярности нового руководителя 
у смолян?
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Личный ресурс
Визит председателя правительства 
Михаила Мишустина в Смоленск 
(вернее — его результаты) стал 
еще одним поводом к росту рей-
тинга доверия Анохину.

Ему удалось договориться о том, 
что правительство России выделит 
почти 4 миллиарда рублей на раз-
витие Смоленской области. Че-
тыре миллиарда — за один день 
«высокого визита»! Конечно, та-
кого результата Василию Анохину 

удалось добиться благодаря лич-
ной поддержке премьер–министра 
Михаила Мишустина.

Абсолютно все предложения 
врио губернатора Смоленской об-
ласти, которые были озвучены в 
ходе визита главы правительства, 
получили однозначную поддерж-
ку. Понятно, что формулировка 
«решил проблемы за один день» 
не раскрывает той напряженной 
работы, которая предшествова-
ла принятию решений «на самом 

верху», но это всё осталось за ка-
дром.

А ведь здесь было крайне важно 
сформулировать перечень важ-
нейших просьб и убедительных 
доводов, чтобы по всем вопросам 
получить положительное решение 
главы кабмина.

Наличие у Василия Анохина 
личного ресурса благодаря пря-
мым контактам с руководством 
страны позже отметит полпред в 
ЦФО Игорь Щеголев во время вто-
рого (за два месяца работы Ано-

хина на посту врио губернатора) 
визита в Смоленскую область:

«Задач много, но они понятны, 
обозримы. Как мы уже с вами ви-
дели, ресурсы для этого у региона 
есть. Благодаря вашим контак-
там с руководством страны у вас 
появится дополнительный ресурс. 
Были сформулированы очень пра-
вильные пожелания, предложения, 
то, в чем область нуждается наи-
более остро. И президент на это 
откликнулся, в первую очередь, и 

председатель правительства, ко-
торый здесь был недавно с поезд-
кой и, как мне кажется, разделил 
значимость этих задач и заверил 
в своей поддержке. Поэтому сей-
час нужно, засучив рукава, все это 
правильно реализовывать и кон-
вертировать в решения, которые 
ожидаемы жителями Смоленской 
области и пойдут им на пользу».

Время показало, что умение 
эффективно использовать имею-
щийся личный ресурс на благо ре-
гиона — это еще одна особенность 
Анохина, которая повысила его по-
пулярность у населения.

Приоритеты

С самого начала, говоря о ключе-
вых направлениях развития Смо-
ленской области, Василий Анохин 
выделяет четыре главных позиции: 
создание рабочих мест, здраво-
охранение, дорожное хозяйство, 
ЖКХ (инфраструктура).

Для создания рабочих мест, го-
ворит Анохин, необходимо разви-
тие промышленности и обрабаты-
вающих производств. Кроме того, 
планируется наращивать объемы 
строительства и развивать сель-
ское хозяйство.

Ремонт дорог — в приоритете. 
Не случайно Анохин обращается к 
Мишустину с просьбой поддержать 
предложение о направлении 2,3 
млрд рублей в рамках опережаю-
щего финансирования на ремонт 
региональных и местных дорог об-
ласти. С плохими дорогами бурного 
развития ждать не стоит, это правда.

Еще один важнейший приори-
тет, о котором ранее в Смолен-
ской области речи особо не велось, 
является для Анохина архиваж-
ным — купирование процесса то-
тальной «утечки» смолян из своего 

Визит Михаила Мишустина в Смоленскую область принес региону 

4 млрд рублей поддержки из федерального бюджета
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региона. Да, Москва близко, да, хо-
рошие специалисты (всех профес-
сий) там получают больше, но не 
все же бегут. Значит есть надежда, 
если не остановить процесс ката-
строфической убыли населения в 
Смоленской области, то хотя бы 
снизить этот показатель. И Анохин 
ищет все возможные варианты ре-
шения этой задачи.

Многие «бегут» в другие регио-
ны от безысходности, от ощущения 
ненужности здесь. Именно поэто-
му врио губернатора пытается ис-
пользовать все возможные рычаги 
и средства, чтобы смоляне поняли, 
что они нужны здесь, на своей ма-
лой Родине.

Именно в связи с попыткой сни-
зить остроту демографической 
проблемы Анохин ставит на пер-
вое место среди ключевых задач 
создание новых рабочих мест.

«Будем расширять практику 
целевого набора, повышать сти-
пендии, помогать нашим СПО (си-
стема профильного образования). 
То, что вложено в систему профо-
бразования, — это инвестиции в 
экономику Смоленщины и ее буду-
щее», — говорит он.

Анохин обращается к молодежи. 
В ходе встреч с «новым поколе-
нием» он обязательно призывает 
ребят подумать о том, что связать 
свою жизнь со Смоленщиной — 
далеко не самый плохой вариант, 
задуматься о том, что и здесь, у нас, 
есть перспективы. Призывает по-
думать о преимуществах целевого 
обучения:

«Область сейчас разрабатыва-
ет целый пакет мер для поддержки 
молодых специалистов. Особенно 
востребованы сейчас учителя, 
врачи и инженеры. Для этих спе-
циальностей в приоритетном по-
рядке будем расширять практику 
целевого набора».

«Дорогу молодым!»
Безусловно, одним из прорывных 
первых решений Анохина стало 
открытие на базе СмолГУ филиа-
ла МАИ — одного из самых пре-
стижных столичных вузов. Теперь 
получить образование в области 
ракето– и самолётостроения мож-
но будет в Смоленске: Московский 
авиационный институт совместно 
со Смоленским госуниверситетом 
уже с первого сентября запускает 
новые специальности. Соответ-
ственно, выпускники получат ди-
пломы МАИ. Позже к этому проек-
ту присоединился и МГТУ имени 
Баумана.

Значение этих решений пере-
оценить сложно — оно позволит 
закрыть большую часть потребно-
сти в высококвалифицированных 
кадрах для Смоленского авиаци-
онного завода.

Кстати, обучение студентов по 
программам МАИ и МГТУ имени 
Баумана в Смоленске также стало 

возможным «с легкой руки» пред-
седателя правительства Михаила 
Мишустина (спасибо ему за это).

Уже в этом году в СмолГУ со-
вместно с МГТУ им. Баумана пер-
вая пилотная группа начала обу-
чение по направлению «Машино-
строение». Эти абитуриенты после 
завершения обучения также будут 
работать на Смоленском авиаци-
онном заводе. Полноценный при-
ем по специальности, в том числе 
и под нужды других предприятий, 
стартует в 2024 году.

 В первую волну образователь-
ных программ СмолГУ и МАИ по 
техническим специальностям уже 
набраны более 50 человек. Ежегод-
но количество абитуриентов будет 
увеличиваться, по планам к 2027 
году — до 150. После завершения 
обучения все выпускники будут 
работать на Смоленском авиаци-
онном заводе.

Чтобы в полной мере понять 
последствия этого прорывного 
решения Анохина, напомню, что 

Михаил Мишустин поддержал все просьбы Василия Анохина, связанные 

с развитием здравоохранения Смоленской области
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Смоленский авиазавод некогда 
был одним из крупнейших заводов 
Смоленской области. До развала 
Советского Союза (и развала всей 
экономики некогда великой стра-
ны) на Смоленском авиационном 
заводе трудилось 12 000 человек.

И сейчас, благодаря госзаказам 
у предприятия появилась реаль-
ная возможность возродиться. Вот 
только отсутствие квалифициро-
ванных специалистов существенно 
тормозило «реанимацию» завода. И 
вот теперь эти специалисты будут 
выпускаться здесь же, в Смоленске!

«Кадры решают всё», никто не 
будет вкладывать в регион инве-
стиции, если их некому будет ос-
ваивать. Вот это Анохин понимает 
четко, и в ключе этого понимания 
принимает свои первые решения.

К примеру, для мотивации мо-
лодежи принято одно из важней-
ших решений в сфере здравоох-
ранения — в шесть раз повысить 
стипендию медикам (студентам и 
ординаторам), заключившим до-
говор о целевом обучении, — с 500 
рублей до 3 тысяч.

Анохин уверен, что целевое об-
учение в комплексе с иными ме-
рами поддержки станет хорошим 
стимулом для смоленских выпуск-
ников школ поступать в смолен-
ские вузы, а также гарантом по-
следующего трудоустройства на 
малой Родине.

Практику целевого обучения 
Анохин распространяет не только 
на вузы, но и на колледжи Смолен-
ской области. К примеру, на базе 
СОГБПОУ «Козловский много-
профильный аграрный колледж» 
в Починке Смоленской области 
откроется специальность по под-
готовке швей.

«Работаем над расширением 
практики целевого набора. Будем 
тиражировать пилотный про-

ект Козловского многопрофильного 
аграрного колледжа и Починковской 
швейной фабрики на иные образо-
вательные организации и предпри-
ятия региона», — заявил Анохин.

И пошло–поехало! Вяземский 
машиностроительный завод. Сей-
час здесь работают более 700 че-
ловек. Ввиду перспектив расши-
рения предприятию необходимо 
усиливать кадровый потенциал.

Врио губернатора Василий Ано-
хин дает поручение проработать с 
Вяземским политехническим тех-
никумом подготовку необходимых 
кадров с практическими занятия-
ми на базе завода с последующим 
трудоустройством. Таким образом, 
предприятие в перспективе полу-
чит высокопрофессиональных спе-
циалистов, выполнит программу 
обновления и омоложения кадров, 
а молодые вязьмичи после оконча-
ния учебного заведения гаранти-
рованно трудоустроятся.

И этими примерами практика 
симбиоза предприятий и учебных 

заведений Смоленской области не 
ограничивается. Дорогу молодым! 
За ними будущее региона.

На здоровье!

Здравоохранение — еще одна 
чрезвычайно чувствительная 
тема, которая в немалой степени 
влияет на отток человеческого ка-
питала из региона (вопрос жизни 
и смерти, если хотите). Поэтому в 
этой сфере необходимы масштаб-
ные изменения (в понимании 
остроты проблем мнения смолян 
и главы региона полностью со-
впадают).

Сохранить и значительно пре-
умножить — поступательное дви-
жение идет в этом направлении. 
Из того, что уже произошло, сле-
дует отметить следующее.

Первое. В апреле назначена 
региональная выплата работни-
кам скорой помощи и медикам 
первичного звена. То есть тем ка-

Прорывным решением Василия Анохина стало открытие на базе СмолГУ 

филиала МАИ — одного из самых престижных столичных вузов
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тегориям, которые не попали под 
действие закона о федеральных 
выплатах, и при этом оказывают 
скорую или первичную медико–
санитарную помощь. Уже в мае ее 
получили более 2 тысяч человек.

Второе. На три года утвержде-
ны выплаты по программе «Зем-
ский доктор» для решения кадро-
вого вопроса в сфере здравоохра-
нения деревень и сёл Смоленской 
области.

Участникам программы «Зем-
ский доктор» в Смоленской области 
предоставляется единовременная 
компенсационная выплата: вра-
чам в 1 000 000 рублей, фельдше-
рам, акушеркам и медицинским 
сестрам — по 500 000 рублей. 
При этом медицинский работник 
обязуется пять лет проработать в 
сельской местности. Программа 
распространяется на сельские на-
селенные пункты, рабочие поселки, 
поселки городского типа или горо-
да с населением до 50 000 человек.

Третье. Увеличены стипендии 
студентам–медикам, заключив-

шим договор о целевом обучении 
до 3000 рублей (о чем мы уже ска-
зали выше).

Четвертое. Капитальный ре-
монт лечебных учреждений Смо-
ленской области. Проблему изно-
шенности решаем «всем миром» — 
из регионального и федерального 
бюджетов.

О федеральном «животворящем» 
потоке средств (из резервного фон-
да правительства РФ) на ремонт 
смоленских лечебных учреждений 
после визита Мишустина говори-
лось и писалось немало, тем не ме-
нее, перечислим:

— 250 млн рублей выделено на 
больницу «Красный крест» — на 
ремонт травматологического, хи-
рургического и терапевтического 
корпусов. Плюс — необходимое 
медоборудование;

— 50 млн рублей — на создание 
регионального опорного центра 
для реабилитации участников СВО. 
Он размещен на базе больницы ме-
дицинской реабилитации в городе 
Смоленске;

— 521 млн рублей — на ускорен-
ное строительство поликлиники в 
микрорайоне Королевка. Все рабо-
ты по ее возведению планируется 
завершить уже в этом году.

О самом чувствительном — 
кадровом вопросе в сфере здра-
воохранения, о том, что уже 
сделано, Анохин говорит следу-
ющее:

«Выделили 46 млн рублей на по-
купку служебных квартир для 16 
врачей и 6 фельдшеров. 14 из них — 
выпускники этого года, обучавши-
еся по целевым договорам. Сейчас 
уже приобретены шесть квартир 
в Рославле, Вязьме и Гагарине. До 
конца года служебное жилье полу-
чат еще 16 узкопрофильных специ-
алистов и фельдшеров скорой в До-
рогобуже, Сафонове, Ярцеве, Рудне, 
Вязьме, Гагарине, Рославле, Глинке 
и Красном. Кроме этого, в декабре 
передадим две отремонтирован-
ных муниципальных квартиры 
врачам Новодугинского отделения 
Сычевской ЦРБ, еще две — в следу-
ющем году.

Также решаем проблему ка-
дрового дефицита за счет фе-
деральных программ «Земский 
доктор» и «Земский фельдшер». 
Их участники получают выпла-
ту в размере 1 млн рублей и 500 
тысяч рублей соответственно. 
С начала года возможностями 
этих программ воспользовались 
14 врачей и средних медицинских 
работников, которые пополнили 
коллективы районных больниц и 
подстанций скорой помощи. До 
конца года ожидаем в наших ме-
дучреждениях по области еще 29 
специалистов».

И еще одно очень важное нов-
шество: решено поменять подхо-
ды к организации работы службы 
скорой помощи. Маршрутизацию 
скорых, помимо диспетчера, те-

Василий Анохин изменил подход к организации работы службы скорой помощи 

на территории Смоленской области
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перь мониторят и координируют 
главврачи районных больниц, в 
случае необходимости дополни-
тельно подключая свои бригады 
неотложной помощи.

Стратегия развития

Вопрос качества коммунальных 
услуг традиционно занимает одну 
из лидирующих позиций в обраще-

ниях смолян к главе региона. И в 
этой сфере начаты серьезные пре-
образования.

С  п о м о щ ь ю  ф е д е р а л ь н ы х 
средств будет модернизирована 
система водоотведения областно-
го центра и обновлены наиболее 
изношенные участки тепловых 
сетей.

В мае правительственная ко-
миссия по региональному раз-
витию одобрила предоставление 
двум смоленским ресурсоснабжа-
ющим организациям льготного 
кредита в размере 750 млн рублей.

Деньги пойдут на замену трех 
канализационных коллекторов. 
Это позволит существенно сни-
зить аварийность на канализаци-
онных сетях на самых проблем-
ных участках — Краснинском 
шоссе, проспекте Строителей и в 
районе проспекта Гагарина. Изме-
нения коснутся 235 тысяч смолян.

ЖКХ и дорожное хозяйство — 
это также сферы первоочередно-
го реагирования. Потому что из-
ношенная инфраструктура — это 

тоже вызов, если уж мы рассужда-
ем о стратегии развития региона.

Кстати, о том, что такая страте-
гия будет разработана уже летом, 
Василий Анохин заявил в ходе 
первой встречи с Владимиром 
Путиным (той самой, на которой 
президент наделил его полно-
мочиями главы Смоленской об-
ласти).

При этом стратегический план 
развития области, включающий 
все ключевые направления, уже с 
самого начала выглядел как абсо-
лютно рабочий инструмент.

К работе над новой стратегией 
привлекли не только узких специ-
алистов из областной администра-
ции, но и представителей самых 
разных групп населения. Главны-
ми авторами документа должны 
были стать сами смоляне.

Для разработки новой страте-
гии развития Смоленщины Васи-
лий Анохин инициировал ряд стра-
тегических сессий. В них приняли 
участие представители малого и 
среднего бизнеса, общественных 

организаций, крупные промыш-
ленники, редакторы основных 
областных СМИ, главы районных 
администраций.

Говорят, что почти 90% про-
звучавших инициатив взяли в ра-
боту над стратегией. Так ли это 
на самом деле, сказать сложно, 
но смолянам наверняка приятно 
ощущать свою причастность к 
этому документу, который опреде-
лит жизнь региона на ближайшие 
пять лет.

Тем паче, что качество нынеш-
ней стратегии развития Смолен-

Владимир Путин заявил, что Смоленск должен стать привлекательным форпостом запада России
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ской области действительно от-
личается от всех прежних подоб-
ных документов. Прежде всего, 
наличием прорывных проектов и 
горизонтом конкретных перспек-
тив, которые позволят вывести 
наш депрессивный регион на иной 
качественный уровень. Другого 
получиться и не могло, потому что 
работали над документом, пони-
мая, что защищать его придется у 
президента.

У Путина

Вторая рабочая встреча Василия 
Анохина с президентом Влади-
миром Путиным состоялась уже в 
разгар голосования — 9 сентября 
глава государства провел совеща-
ние по социально–экономическо-
му развитию Смоленской области.

Те, кто видел трансляцию этого 
высокого совещания, наверное, 
обратили внимание, что факти-
чески Анохин ездил защищать 
стратегию развития Смоленской 
области на ближайшую пятилет-
ку к президенту уже не как врио, а 
как полноценный глава региона. 
Это мероприятие действитель-
но было о судьбе Смоленщины, 
а вовсе не «предвыборная ды-
мовуха».

Совещание было абсолютно 
предметным, и судя по статусу и 
компетенциям его участников, 
президент Путин к «смоленской 
теме» относится чрезвычайно се-
рьезно.

Об этом свидетельствует и уро-
вень подготовки к совещанию. За 
считанные месяцы Смоленскую 
область посетил целый ряд вы-
сокопоставленных федеральных 
чиновников: председатель пра-
вительства Мишустин, вице–пре-
мьер Хуснуллин, помощник пре-

зидента Орешкин, полпред прези-
дента в ЦФО Щеголев (дважды) и 
три министра (Мурашко, Фальков, 
Матыцин).

Похоже, что верховная власть 
действительно осознала, что Смо-
ленск — западный форпост Рос-
сии, и относиться к этому региону 
стоит со всей серьезностью (очень 
хочется в это верить).

Если же давать краткую оцен-
ку итогам совещания у Путина по 
вопросам развития Смоленской 
области, следует отметить два мо-
мента.

Первое. Анохин получил добро 
от Путина на все свои просьбы 
(замечу, что предварительно все 
вопросы и просьбы были тщатель-
но проработаны с министрами, 
поэтому на все вопросы главы го-
сударства были внятные ответы и 
доводы).

Второе. Задачи нарезаны на 5 
лет. И если всё из того, что было 
сегодня одобрено Путиным, полу-
чится и построится, то через 5 лет 
Смоленск мы не узнаем (в хоро-
шем смысле).

Итак, чего удалось добиться 
команде Василия Анохина (пере-
числим самые знаковые решения):

— 15 миллиардов рублей выде-
лят на строительство межвузов-
ского кампуса в Смоленске;

— 4,2 миллиарда выделят на 
восстановление Смоленской кре-
постной стены. После пятилетнего 
ремонта крепостную стену вернут 
в собственность региона;

— «Зеленый свет» получили ме-
роприятия, направленные на раз-
витие обрабатывающей промыш-
ленности Смоленской области;

— 1,2 миллиарда рублей выде-
лят на запуск производства ваго-
нов–цистерн — нового проекта 
Рославльского вагоноремонтного 
завода;

— Принято решение о возрож-
дении полноценного аэродрома в 
Смоленске;

— Будет реализована программа 
обновления коммунальной инфра-
структуры, в соответствии с кото-
рой до конца следующего года в ре-
гионе заменят 203 км коммуналь-
ных сетей и построят 5 котельных.

Стоит отметить, что в каждом из 
принятых в ходе совещания пункте 
заложены «точки роста», которые 
дадут региону шанс. Во всяком слу-
чае, Владимир Путин совершенно 
определенно обрисовал перспек-
тивы и роль Смоленска:

«Смоленск — это наш западный 
форпост, исторически так сложи-
лось, и нужно, чтобы эти ворота в 
Россию, чтобы эта передовая с за-
падной стороны территория была 
в должном состоянии, чтобы это 
был хороший привлекательный 
форпост России с запада. Для это-
го очень много нужно сделать. Там 
накопилось немало проблем», — 
признал лидер страны, добавив, 
что в этом направлении сделано 
уже немало, но предстоит сделать 
ещё больше.

«Ничего не должно быть отло-
жено на какой–то второй–третий 
план, куда–то под сукно, нужно 
просто, не ожидая наступления 
каких–то обстоятельств, кото-
рые заставили бы нас что–то де-
лать, делать в плановом порядке 
прямо сейчас», — обозначил он 
врио смоленского губернатора Ва-
силию Анохину.

«Потенциал у региона очень хо-
роший, команда формируется, на 
мой взгляд, профессиональная. Да-
вайте пожелаем успехов Василию 
Николаевичу, всем людям, которые 
берутся за это дело — большое 
благородное дело, развитие Смо-
ленской области», — заявил глава 
государства.
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Досье на губернатора. 
Что мы знаем 
об Анохине?

И в последнем разделе нашей па-
почки «Личное дело» Василия Ано-
хина — о том, что интересно всегда, 
когда мы знакомимся с человеком: 
о родителях Василия Николаевича, 
о его любви, о семье, об увлечениях 
и выборе пути. Итак, что известно 
об Анохине?

Родители. Судя по всему, роди-
тели стали примером для нынеш-
него смоленского губернатора во 
всем — и в работе, и в личной жиз-
ни. Они оба окончили Московский 
энергетический институт, оба ин-
женеры: отец — инженер–физик, 
мама — инженер–кибернетик.

Отец вырос в деревне в Липецкой 
области, потом поступил в техни-
кум. В МЭИ поступил не с первой 
попытки и даже не со второй, но 
не сдавался. Поступить из глухой 
деревни в МЭИ — серьезное дости-
жение и хороший пример мотива-
ции для сына.

После распределения Анохина–
старшего направили в Московскую 
область на станкостроительный 
завод, где он дорос до заместителя 
директора.

Семья жила в «хрущевке», а на 
лето сына отправляли к бабушке 
в деревню. Там не было газа и во-
допровода, зато были куры, коро-
вы, речка рядом… Тогда 9–летний 
мальчик мечтал стать комбайне-
ром — всем деревенским пацанам 
страшно хотелось прокатиться на 
комбайне.

Выбор пути. Более серьезные 
мысли о будущем появились в 
старших классах. Много анализи-
ровал — стать ли ему физиком, 
математиком или экономистом. 
В хорошем смысле на выбор про-

фессии повлиял отец. Он всегда 
мечтал, чтобы сын поступил в 
Суворовское училище, и в итоге 
появилась идея, как совместить 
экономику и строевую службу — 
Академия экономической безо-
пасности МВД России. Она тогда 
только открылась, и конкурс был 
достаточно высокий. Здесь очень 
помогли знания, полученные в 
физматклассе. Как и в военных 
вузах, день начинался с пробежки 
и построения, царила строгая дис-
циплина.

Все годы обучения Василий Ни-
колаевич жил в общежитии, и до 
сих пор с удовольствием вспоми-
нает два коронных студенческих 
блюда, которые может пореко-
мендовать смоленским студентам. 
Первое — это макароны. Соус нау-
чил готовить отец: кетчуп с водой, 
луком и специями поджарить на 
сковородке, добавить туда отдель-
но сваренные макароны и тушить 
вместе с соусом. Второе самое по-
пулярное блюдо знакомо всем сту-
дентам — это, конечно, пельмени!

Любовь и семья. Родители стали 
примером не только в профессии, но 
и в семейной жизни. Крепкая друж-
ная семья — то, к чему всегда стре-
мился Василий Анохин. Интересна и 
необычна история его знакомства с 
будущей женой Елизаветой.

В институте у Анохина был хоро-
ший друг из воцерковленной семьи, 
который помогал восстанавливать 
храм. Настоятелем этого храма и 
был отец будущей жены Василия 
Николаевича. Батюшка был много-
детный, у супруги врио губерна-
тора — 9 братьев и сестер. Тогда 
Елизавета еще ходила в школу, и, 
конечно же, юный студент Ано-
хин не обратил на нее внимания. 
А когда прошло несколько лет, и 
Василий Николаевич уже работал 
у нас в Смоленске заместителем гу-
бернатора, тот самый друг пригла-
сил его в паломническую поездку 
в Иерусалим. Вечером после бого-
служения паломники сидели друж-
ной компанией, и батюшка начал 
разговаривать с дочкой через виде-
освязь. Василий Николаевич сидел 

Первая встреча Василия Анохина с будущей супругой Елизаветой произошла 

именно в Смоленске
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рядом, вспомнил, что это одна из 
дочерей батюшки. Оказалось, она 
уже выросла во взрослую краси-
вую девушку! Попросил у батюш-
ки телефонный номер. Тот сначала 
объяснил, что дочка у него очень 
самостоятельная, и случись что не 
так — помочь завоевать её сердце 
отец не сможет. Но телефон все–
таки дал. Начали переписываться, 
созваниваться.

Первая встреча произошла 
именно в Смоленске — Анохин 
пригласил девушку в столицу обла-
сти, здесь гуляли, общались, здесь 
стало понятно, что Елизавета — та 
самая. Здесь зародились и окрепли 
их чувства. Как и Василий Нико-
лаевич, Елизавета тоже полюбила 
Смоленск. Она даже не хотела пе-
реезжать отсюда в Москву, когда 
Анохина пригласили на работу в 
правительство России.

Сейчас у Анохиных двое сыно-
вей. Старшего назвали в честь де-
душки — Николай, а младшего Ва-
силием. Полные тезки с отцом и де-
дом — это уже семейная традиция.

Понятно, что при таком графике 
работы, к которому привык Ано-
хин, времени на семью практиче-
ски не остается. Работа «на новых 
скоростях» — это допоздна (и в 
субботу тоже).

Для семьи остается воскресенье. 
И вот это уже то, чего нельзя от-
менить. Воскресный завтрак с се-
мьей — это важно. Это семейная 
традиция, без которой не обойтись. 
Прогулка с детьми — в обязатель-
ном порядке. И обычно воскресе-
нье — это поход в спортзал.

Карьера. Спортом Василий Ано-
хин занимается с детства. Родите-
ли отдали сына сначала в секцию 
карате, потом были дзюдо и пла-
вание. Как признается Анохин, 
занятия спортом очень помогли 
в развитии дисциплинированно-

сти и в итоге конвертировалось в 
конкурентную борьбу в учебе. Уже 
поступив в 9–й класс физико–ма-
тематической гимназии, будущий 
глава региона «серьезно взялся за 
ум» и окончил гимназию одним 
из первых в списке лучших учени-
ков. Затем поступил в Академию 
экономической безопасности МВД 
России. Окончил вуз с красным 
дипломом, специализация — «На-
логовые расследования». В 2008 
году защитил кандидатскую дис-
сертацию.

Работал в различных госструк-
турах — в Министерстве экономи-
ческого развития РФ, в Федераль-

ном казначействе. Всё это время 
продолжал учиться, повышал свою 
профессиональную квалифика-
цию. Получил степень магистра 
юриспруденции в Финансовом уни-
верситете при Правительстве РФ, 
окончил магистратуру Российской 
экономической школы.

Является выпускником так назы-
ваемой «школы губернаторов» — 
программы подготовки кадрового 
управленческого резерва на базе 
Высшей школы государственного 
управления в РАНХиГС.

Как признается Анохин, бес-
ценный опыт хозяйственника 
он получил, работая в прави-
тельстве с вице–премьером Ма-
ратом Хуснуллиным. Участвовал 
в работе по ликвидации послед-
ствий наводнения в Иркутской 
области в 2019 году, занимался 
проработкой мер соцподдержки 
граждан, потерявших жилье. С 
2021 года работал директором 
департамента регионального 
развития аппарата правитель-
ства. Отвечал за развитие новых 
регионов — Крым, Севастополь, 
Донецкая, Луганская, Запорож-
ская области.

Команда. «Для меня важно, что-
бы в моей команде были професси-
оналы высокого уровня, у которых 
есть авторитет и серьезные до-
стижения в своей отрасли. И есть 
еще один важный момент: у челове-
ка должны «гореть глаза».

Ну вот. Первое знакомство с 
новым губернатором Смоленской 
области состоялось. Наша папочка 
на Василия Анохина «Личное дело» 
со временем будет пополняться, и 
конечно, мы будем знакомить с ее 
содержимым наших читателей. 

Во время первых поездок по районам Василий Анохин понял, что смолянам 

остро не хватает прямого контакта с властью
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Уже несколько месяцев в 
Херсонской области россий-
ские подразделения проти-

востоят попыткам ВСУ прорвать 
оборону. Происходит это так: пла-
ны противника вычисляются с по-
мощью дронов–разведчиков, по-

сле этого по скоплению техники 
работает артиллерия. 

Недавно здесь успешно начали 
применять установку залпово-
го огня, которую изобрели сами 
бойцы мотострелкового полка на 
базе знаменитого ГАЗ–66 прямо 

здесь, на передовой. Изобрете-
ние оказалось в прямом смысле 
«убийственным» сюрпризом для 
нацистских войск ВСУ. Ударной 
мощи установки хватает даже для 
уничтожения вражеских танков на 
правом берегу Днепра. 

Командир Лютый 

С первых дней «за лентой», в первой 

линии обороны, так и стоим
Командир российских бойцов с позывным «Лютый» рассказал, как смоляне громят нацистов 

ВСУ. «Сколько бы ни было людям лет — все наши держатся и побеждают врага»

Светлана САВЕНОК
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Кроме того, облегченная уста-
новка «Град» отличается большей 
маневренностью и скорострель-
ностью. Её называют «Катюша», 
а еще — «Лютомобиль», по имени 
автора идеи — нашего земляка, 
смолянина, командира с позыв-
ным «Лютый» (претворяли задум-
ку в жизнь и конструировали уста-
новку бойцы Бес и Гиви).

Лютый — заместитель коман-
дира батальона и начальник ар-
тиллерии мотострелкового полка. 
«За ленточкой», в первой линии 
обороны, — с первых дней несе-
ния службы в зоне боевых дей-
ствий. Свое участие в спецопера-
ции считает абсолютно логичным 
и единственно правильным вы-
бором. Награжден медалями «За 
отвагу», «За укрепление боевого 
содружества». 

Мы встретились с Лютым, когда 
он прибыл в Смоленск в отпуск. От-
пуск первый за год несения службы 
на линии соприкосновения. Всего 
две недели на то, чтобы вновь ощу-
тить тепло семейного очага. А по-
том назад, на передовую.

— Павел, значение вашего 
«Лютомобиля» переоценить 
сложно — наши войска уже око-
ло полугода не позволяют наци-
стам прорвать оборону левого 
берега Днепра. А как это про-
исходит? Как вы уничтожаете 
врага?

— Береговая линия находит-
ся под круглосуточной охраной. 
Наша разведка получает данные о 
том, что ВСУ готовят прорыв, и тог-
да артиллерия работает на упреж-
дение. Коптеры подняты — ви-
дим — враг. Наводится и коррек-
тируется артиллерия, в том числе, 
и наш самодельный «Град» (более 
облегченная и проходимая версия 
«Града»), так и уничтожаем врага.

— Вы так буднично рассказы-
ваете об этом... 

— Ну а как? Мы там живем, это 
наша жизнь. Мы туда и пошли, что-
бы победить врага. 

— Когда это стало вашей жиз-
нью?

— С 24 сентября 2022 года. Как 
и у нашего мотострелкового полка. 
До этого я служил в железнодорож-
ной воинской части, потом вышел 
на пенсию. И тут началась СВО. Я 
сначала пытался восстановиться 
и попасть в зону боевых действий 
по контракту, но там офицеры не 
требовались, по контракту наби-
рались обычные стрелки. Пока я 
оформлялся, началась частичная 
мобилизация, и по итогу меня мо-
билизовали в этот полк. 

— Сами пришли в военкомат?
— Конечно, сам пришел. Мне бы 

и повестка не пришла, я был про-
писан при части. Поэтому сам был 
на связи с военкомом. 

— До этого вам не приходилось 
в зоне боевых действий служить?

— Нет.

— Для вас были какие–то не-
ожиданности? Насколько слож-
но было вливаться в новую ре-
альность?

— Ну, это в любом случае труд-
но. Мы учились пять лет на офи-
цера и познавали всё в теории. А 
там уже увидели на практике. Тем 
более, это современная война: 
коптеры всё снимают, это немного 
другая война, чем та, которой нас 
учили. Та стратегия, которую пре-
подавали на уроках, здесь не про-
ходит. Но сейчас все уже освоили 
новые профессии. У нас обучились 
гранатометчики, корректировщи-
ки, операторы БПЛА. 

— Вы учились не в Смоленске?
— Нет, я окончил один из старей-

ших военных вузов страны — во-
енно–транспортный университет 
железнодорожных войск в Санкт–
Петербурге. В Смоленск нас пере-
вели усилением (перевели целиком 
весь наш батальон) и дислоцирова-
ли в Красном бору. Здесь, в Смолен-
ске, женился, дети родились, квар-
тиру купил. И так и остался здесь.

— А как семья восприняла 
ваше решение отправиться в 
зону боевых действий?

— Они меня прекрасно поняли. 
Они знают, что я военный, я офи-
цер, и в любом случае буду защи-
щать свою Родину и свой народ. 

— У тех, с кем вы там несете 
службу, у всех именно такой на-
строй? Или кто–то поехал, пре-
жде всего, от неустроенности 
здесь, или заработать? 

— Про заработать — в моей 
воинской части такие не встре-
чались. У нас практически все — 
мобилизованные, и деньги для них 
не главное. Они (деньги), конеч-
но, всегда нужны, здесь остались 
семьи, которые должны на что–то 
жить. Но в основном все ребята у 
нас на патриотическом духе. 

— Когда у вас заканчивается 
срок мобилизации? 

— Когда президент России скажет. 

— Вы сейчас приехали в от-
пуск впервые за год. Но насколь-
ко знаю, каждые полгода долж-
ны отпускать. Или я ошибаюсь?

— Должны. Но мы находимся 
на первой линии обороны, и у нас 
свои директивы приходят: не бо-
лее 5–10 процентов личного соста-
ва отправляют в отпуска. Поэтому 
всё согласно графику. 
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— На первой линии обороны 
вы постоянно находитесь, или 
меняетесь?

— Нет, мы практически с перво-
го дня стали первой линией. 

— Когда вы узнали, что пред-
стоит служить на передовой, 
было страшно?

— Нет. Конечно, ничего не боит-
ся только дурак... Но мы в полной 
мере осознавали, что мы будем по-
стоянно в столкновении с врагом, 
и враг будет повержен.

— Это убеждение не покидало? 
Не было моментов отчаяния?

— Нет, ни в коем случае.

— Даже когда наши войска 
оставляли какие–то террито-
рии?

— Наш полк не оставлял тер-
ритории, мы держимся и врага не 
пропустим ни при каких обстоя-
тельствах. 

— Много смолян насчитывает 
ваш полк? Там же, наверное, раз-
ные подразделения. 

— Мы там живем все вместе, 
стоим в одной линии обороны. 
У нас 80 процентов личного со-
става — Смоленск и Смоленская 
область, и 20 процентов это брян-
ские.

— К вам приезжали из Смо-
ленска какие–то представители 
власти?

— Да, Анохин приезжал. Но 
конкретно прямо к нам на первую 
линию — это небезопасно при-
езжать, это не приветствуется, к 
нему выезжали навстречу наши 
представители. 

— Какие–то просьбы получи-
лось передать через него?

— Да. Нам администрация по-
стоянно помогает.

— В каком плане? 
— Питание, коптеры, скобы, 

гвозди... Всё то, что необходимо. 

— От родных и близких при-
веты в какой–то форме переда-
вали? 

— Привозили, передавали. И 
письма детские постоянно пере-
даются. Есть и еще группа волон-
теров в Смоленске, которая при-
возит гуманитарную помощь, и 
посылки, которые из дома жены 
отправляют. 

— Сколько вашим детям лет? 
Они папу сразу узнали, когда 
приехал?

— Дочке скоро будет 5 лет, сыну 
сейчас 10 лет. Оба помнят, конеч-
но. Дочка сразу папу узнала, бе-
жала ко мне. Жена рассказывает, 
когда на улице военного видит, 
сразу кричит: «Папа». Но меня она 
сразу узнала. 

— Сколько у вас времени на 
это семейное счастье отпущено?

— 14 дней (вместе с дорогой). 
Но мне надо успеть еще к родите-
лям в Курск съездить, здесь с деть-
ми побыть, какие–то дела уладить, 
и обратно — туда. 

— Супруге, наверное, очень 
непросто приходится?

— Ну, конечно, с двумя детьми, 
еще работа — тяжело. Да и в доме 
мужская рука должна быть. Но сей-
час, прежде всего, надо врага выбить. 
Война закончится — вернёмся. 

— Вы, наверное, обратили 
внимание, как широко нынче 
отмечается 1160–летие Смолен-
ска и освобождение Смоленщи-

ны от фашистских захватчиков. 
Четвертые выходные подряд 
идут широкие гуляния. Вас как 
человека, на считанные дни вы-
рвавшегося из зоны непрекра-
щающегося огня, не «напрягает» 
всё это веселье?

— Нет, ни в коем случае! Здесь 
жизнь продолжается, и дети долж-
ны радоваться жизни, расти с ощу-
щением счастья. А папки сделают 
свое дело и вернутся домой. 

— У вас же здесь есть немало 
друзей и знакомых из граждан-
ских. Их настроения и патрио-
тический накал отличаются от 
ваших?

— Нет. Они ждут. Если сюда 
придет враг, они готовы взяться за 
оружие и встать на защиту своей 
Родины. И сомнений ни у кого нет. 

— Никто из ваших знакомых 
не прятался от мобилизации?

— Нет, из моих знакомых — точ-
но нет. Такие не были бы моими 
знакомыми. Я считаю, что мужчи-
на должен защищать свою Родину.

— Когда здесь встречаетесь с 
людьми, наверняка звучит множе-
ство вопросов о фронтовых буднях. 
А есть какие–то вопросы, которые, 
вы считаете, не стоит задавать?

— Знаете, людям, которые здесь, 
вовсе не обязательно разбираться 
в нюансах боевых реалий. Поэто-
му даже когда мои родственники 
начинают спрашивать, я отвечаю 
так: «Не стоит вам в это вникать. 
Вы занимайтесь своим делом, а мы 
будем заниматься своим».

— То есть, не всё хочется рас-
сказывать?

— Конечно. И не всё можно, я 
считаю. Зачем рассказывать про 
то, как люди погибают?..
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— А о чем бы вам непременно 
хотелось бы рассказать?

— О том, что смоляне с добле-
стью и честью стоят в обороне, что 
врага они не пропустят. И сколько 
бы ни было людям лет — все наши 
держатся и побеждают врага.

— За этот период времени 
какое самое яркое событие вам 
вспоминается?

— Там событий много. К со-
жалению, большей частью пе-
чальных. Когда ГЭС взорвали, мы 
находились рядом и оказывали 
помощь по спасению и мирного 
населения, и военнослужащих... 
Сейчас у нас немного потише ста-
ло. А первое время противник дей-
ствовал очень нагло. Они били, не 
жалея снарядов. Причем, били не 
точечно, они били мирное насе-
ление. Палили просто по жилым 
кварталам, по домам, в которых 

находились люди, там, где нас не 
было. То есть, они и позиции, и 
жилые дома обстреливали. Сна-
ряды летели в больших количе-
ствах и из самых разных орудий. 
Но мы их уничтожаем. Как толь-
ко появляется, сразу уничтожаем. 
Поэтому враг уже близко боится 
подходить: знает, что нашими на-
блюдателями он будет обнаружен, 
и артиллерия его сразу начнет вы-
бивать. 

— Есть ощущение, что чисто 
психологически перелом про-
изошел в ходе спецоперации?

— Конечно. Им уже тяжело, по-
тому что они несут потери, при-
чем, колоссальные. И по оружию, и 
по людям. По всем направлениям. 

— Там «сборная солянка» во-
юет сейчас, или в основном 
украинцы?

— В основном уже наемни-
ки. Украинцев там всё меньше и 
меньше остается. А наемники ра-
ботают за деньги. 

— Самое радостное событие 
за всё это время какое?

— Отпуск. Взять своих детей на 
руки — самое радостное событие 
за прошедший год. Еще сейчас до-
еду до родителей, маму с папой, 
сестру увижу. Ради их улыбок 
мы и делаем там мир. Чтобы не 
пришли враги. Вот мои родите-
ли живут в трех километрах от 
Украины, и им тоже там летит. 
Хочется, чтобы мир был, и все 
фашисты погибли.

— Спасибо большое, что вы-
кроили время на эту встречу! 
Спасибо за то, что вы там дела-
ете! Храни вас Господь!

— Спасибо! 

«Наш полк не оставлял территории, мы держимся и врага не пропустим ни при каких обстоятельствах»
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Уже больше года в школах 
России понедельники на-
чинаются с «Разговоров о 

важном». В сентябре 2022 года их 
ввели не просто для воспитания 
патриотизма среди российских 
школьников — они затрагивают 
важнейшие аспекты жизни стра-
ны. Сначала эти  «разговоры» про-
ходили в формате классных ча-
сов, где основным спикером был 
классный руководитель, а затем к 
таким беседам стали подключать 
выдающихся личностей и истин-
ных патриотов своей страны. Дело 
дошло и до «верхнего эшелона» —  
в «Разговорах о важном» принял 
участие президент Владимир Пу-
тин. И на этой беседе оказалась 
ученица смоленской школы №8 
Даша Серая, победительница 
конкурса «Детская школа настав-
ничества» Российского общества 
«Знание».

Даша вот–вот встретит своё 
шестнадцатилетие. Она только 
перешла в десятый класс, но уже 
имеет чёткое представление о 
своём будущем. В планах — свя-
зать свою жизнь с дипломатией и 
международными отношениями. 
А ещё Даша изучает семь языков.

— Я изучаю английский, фран-
цузский, польский, немецкий, 
испанский, японский и латынь, 
так, для себя. Самый сложный 
для изучения — японский (он 
восточный, непривычный, в нем 
три азбуки, что нехарактерно для 
других языков). Это разная сим-

волика: для общения на исконно 
японских словах, заимствован-
ных и иероглифы — пунктуация. 
Английский я начала изучать с 
четырех лет, потом в школе доба-
вился второй основной — фран-
цузский. Затем, пообщавшись с 
детьми–носителями этих языков, 
я поняла, как здорово без помощи 
взрослых понимать других ребят. 

Я начала языковую базу нараба-
тывать, читать в оригинале — это 
тоже способствовало изучению. 
Недавно я прочитала «Маленьких 
женщин» на английском. Из лю-
бимой классики — «Маленький 
принц», всегда плачу. Потом — 
«Молодая гвардия» (так как я за 
патриотику, а это очень сильное 
произведение). И «Анна Карени-

Из–за парты — на встречу к Путину
Что последовало за поездкой смоленской школьницы Даши Серой 

на встречу с президентом Владимиром Путиным 

Екатерина СИДОРЕНКО
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на». Люблю автобиографии. Из 
личного ТОПа — автобиография 
Марии Склодовской–Кюри, Юрия 
Никулина и Владимира Познера.

— Даша, нет ощущения, что 
за всеми уроками ты теряешь 
юность?

— Занятия в нашей юности — 
это инвестиции в наше будущее. 
Конечно, я живой человек. Но я 
редко могу позволить себе без-
дельничать — впереди ЕГЭ, хочет-
ся достичь высокого результата. 
В свободное время я читаю, могу 
включить себе научное или исто-
рическое кино для расширения 
кругозора. Но, в основном, мое 
свободное время — это сон.

Сейчас я рассматриваю для 
поступления РУДН, Московский 
лингвистический университет, 
МГИМО и Санкт–Петербургский 
университет. Хотя в моей семье ни-
кто с языками не связан. Родители 
оба работают в Смоленском госу-
дарственном университете — папа 
преподаёт экономику, мама — 
гражданское право. Семья у меня 
достаточно большая, они меня 
поддерживают во всех начинани-
ях. Я очень надеюсь, что оправдаю 
их доверие.

«Ожидание было 
более волнительным, 

чем встреча»

— Встреча проходила на терри-
тории Мастерской управления «Се-
неж». Само ожидание было более 
волнительным, чем встреча. Нам 
объяснили предварительно, с кем 
у нас будет встреча. Но когда сам 
Владимир Владимирович зашел в 
класс — волнение рассеялось. Он 
большой человек, у него неверо-
ятная энергетика, к нему тянешь-

ся. Невероятно добрый, с нами 
общался радушно и даже продлил 
тайминг встречи, чтобы охватить 
большее количество участников. 
Его интересно слушать, а в отве-
тах много можно подчерпнуть для 
себя. В том числе, «подучиться» 
азам дипломатии и переговоров.

На территории «Сенежа» для 
Урока был оборудован класс — 
парты для учеников, но не было 
учительского стола, президент си-
дел в кресле. 

Мне, как и другим ребятам–
участникам разговора с президен-
том, удалось рассказать Владими-
ру Путину о своих идеях, которые 
можно внедрить в учреждениях 
страны. Мои инициативы вытека-
ли из моих интересов. Первое — я 
высказала предположение о том, 
возможно ли сделать доступным 
изучение иностранных (восточ-
ных) языков. Сейчас, к сожалению, 
такой возможности нет — это или 
репетитор, или частные школы. 
Знаю многих ребят, у которых 
возможности посещать частную 
школу или репетитора нет. Хочется 
отметить, что я подразумевала не 
обязательное обучение, а допол-

нительный кружок. Нет, не нужно 
добавлять восьмой урок к уже име-
ющимся в расписании семи. 

— Ты столкнулась с негатив-
ной реакцией по итогам предло-
жения, озвученного президенту?

— Были люди, которые к моей 
инициативе отнеслись с отрицани-
ем. Я уважаю и принимаю любую 
точку зрения, но многим не отве-
чала. Зачем мне тратить время, 
которое я могу посвятить учебе, 
навязывая свою точку зрения, если 
человек твердо стоит на своей? 
Спорить с людьми я не люблю, я 
неконфликтный человек. Хейт — 
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это часть жизни, закрываться от 
него не вижу смысла.

Самая частая претензия — дети, 
мол и так загружены в школах. 
Но, как мне известно, есть те, кто 
готов поддержать проекты, о ко-
торых я говорила в эфире. Этим 
летом я написала проект (хоро-
шая новость — я выиграла грант 
на его реализацию). Хочу сказать 
спасибо уполномоченной по пра-
вам ребенка в Смоленске Наталье 
Александровне Михайловой, она 
поддержала инициативу, когда 
проект разрабатывался, писала 
рекомендательное письмо. Кстати, 

дома о том, что я делаю, не знали. 
Я решила, зачем волновать лиш-
ний раз, держала в секрете — да-
дут грант, не дадут. Но все вышло 
хорошо.

«Мир нужно привести 
ребенку в больницу»

— Целевая аудитория моего 
проекта — маленькие дети с он-
козаболеваниями. Один специ-
алист, работник онкоклиники 
сказал: «Хуже онкобольного под-
ростка только онкобольной ребе-

нок». Проект заключается в орга-
низации моральной поддержки 
таким ребятам. Это проведение 
мероприятий, встреч с волонте-
рами, подарки на отдельные даты 
(например, 15 декабря — день 
онкобольного ребенка): если ре-
бенок не может выйти из больни-
цы и посмотреть мир, это значит, 
что мир нужно привести ребенку 
в больницу. Представьте: ребе-
нок, пять лет, его отгородили от 
мира и замкнули в проблеме. Так 
быть не должно. Мой проект но-
сит название «Пламя надежды». У 
ребят нет ничего, кроме надежды 
на то, что все это временно, все 
пройдет.

Мою семью коснулась тема 
онко. Мой дед ушел из жизни — у 
него были проблемы с поджелу-
дочной железой. У меня есть пред-
ставление, насколько это страшно. 
Я видела детей, которые болеют 
этим, общалась с ними. Это очень 
печально.

Идея возникла в июле, я просто 
села и начала писать, писать, пи-
сать. Реализация проекта — моя 
цель, я сделаю все возможное, что-
бы все получилось. 

Реализовать проект планирую 
на территории Смоленской обла-
сти. У нас есть несколько детских 
учреждений, которые оказывают 
необходимое лечение и реабилита-
цию детям. Сейчас идет разговор 
с ними о сотрудничестве. По мере 
того, как проект будет развивать-
ся, сотрудничества будет больше (у 
меня в планах расширить геогра-
фию проекта на другие регионы). 
Финансы здесь играют не послед-
нюю роль, я буду делать все воз-
можное, чтобы проект жил.

По миру с онко сталкивают-
ся миллионы людей, посвящаю 
этот проект всем, кто болеет этим 
страшным заболеванием. 
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В ходе сентябрьской рабочей поездки по Смоленску спикер 

регионального парламента Игорь Ляхов, а также из-

бранный депутат Думы Евгений Рудак посетили детский сад 

№ 60 «Ромашка». 

Во время предвыборной кампании депутаты проводили 

много встреч со смолянами. На одной из них в адрес предсе-

дателя областной Думы Игоря Ляхова поступило обращение 

от заведующей детским садом «Ромашка» Ольги Чернышо-

вой. Просьба заключалась в оказании содействия в ремонте 

теневых навесов и обновлении малых игровых форм.

Дошкольное учреждение было построено в 1964 году. 

Сегодня в этом саду пять групп, в котором работает 13 пе-

дагогов и воспитывается 119 ребят.

Депутаты осмотрели территорию детского сада, оценили 

состояние прогулочных зон, лично убедившись в необходи-

мости обустройства игровых площадок.

«После завершения выборов мы включаемся в вы-

полнение полученных от избирателей наказов. И сегодня 

посетили дошкольное учреждение «Ромашка». Видно, что 

здесь работает ответственный коллектив. Несмотря на то, 

что сад очень старый, территория ухоженная, и что по силам 

коллективу и родителям, все сделано. Таким людям хочется 

помогать, — отметил Игорь Ляхов. — Здесь имеются про-

блемы с верандами, спилом деревьев, требуется замена 

игровых форм на детских площадках: песочниц, качелей. 

Многие вопросы требуют незамедлительного решения. Де-

путат Евгений Рудак поможет частично поменять асфальтное 

покрытие. И в дальнейшем мы продолжим уделять особое 

внимание социальным учреждениям, потому что дети — это 

самое главное, и для них должны быть созданы комфортные 

условия».

Стоит отметить, что в благоустройство прилегающей к 

учреждению территории уже включился МБУ «Зеленстрой». 

В настоящее время идет работа по отсыпке предполагаемой 

парковки для автомобилей родителей, которые привозят 

детей в детский сад.

По словам заведующей детсадом, почти за шестьдесят 

лет существования учреждения здесь проводились только 

косметические ремонты, малые игровые формы установлены 

на площадках более десяти лет назад.

«У нас очень хороший педагогический состав. Все ро-

дители активно помогают, всегда участвуют в субботниках, 

благоустраивают клумбы, — рассказала Ольга Чернышо-

ва. — К Игорю Васильевичу мы обратились с проблемами, 

которые нам самим решить сложно, выделяемых средств 

недостаточно, чтобы сделать благоустроенной всю терри-

торию детского сада. Игорь Васильевич лично откликнулся 

на нашу просьбу. На данный момент у нас есть уверенность, 

что наши дети будут расти в комфортных и безопасных 

условиях». 

Цвети, «Ромашка»
Председатель Смоленской областной Думы Игорь Ляхов и депутат Евгений Рудак 

помогут благоустроить игровые площадки в детском саду
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25 сентября 2023 года 
смоляне отметили 80–
летие освобождения 

нашей родной земли от фашист-
ских захватчиков. Много воды 
утекло с тех пор, но и сейчас ещё 
есть среди нас люди, наши зем-
ляки, в памяти которых навсегда 
отложились суровые годы оккупа-
ции, лишений и борьбы за жизнь.

Анна Никитична Лахмоткина (в 
девичестве Карпова), жительница 
деревни Третьяково Духовщин-
ского района Смоленской обла-
сти, через всю свою долгую жизнь 
пронесла воспоминания о том, как 
они жили «под немцами» целых 
два года и как пришло долгождан-
ное освобождение. 

Когда началась война, отца за-
брали на фронт. Мать, Карпова 
Ганна Григорьевна, осталась бе-
ременна младшей сестрой Таней 
и с двумя малолетними детьми 
на руках: шестилетней Нюрой и 
двухлетней Надей. До войны они 
жили в деревне Крёстово, что в 35 
километрах от районного центра, 
города Духовщины.

В сентябре 1943 года этой семье 
вместе с сотнями других духов-
щинцев пришлось пройти через 
страшное испытание. 

Партизаны, как говорили в 
округе, а может и дети–подростки, 

подорвали двух немцев, которые 
ехали на мотоцикле. Это случилось 
на дороге, которая шла из Елисее-
вич, между ближайшими деревня-
ми Снорки и Крёстово. Убрать и 
спрятать мотоцикл и тела убитых 
врагов наши не успели — следом 
ехала немецкая машина. Бесчело-
вечный ответ пришел немедлен-
но. В наказание немцы сожгли со-
седнюю деревню Снорки вместе 
с жителями. Женщин, стариков и 
детей деревни Крёстово ждала та 
же участь. 

Маленькую Нюру девяти лет и 
её пятилетнюю сестру Надю нем-
цы забрали из дома босыми, в 
лёгких платьишках. Как прыгали 
дома по голому полу, так их и взя-
ли. Пригнали всех детей и взрос-
лых на край деревни и загнали в 
последнюю избу. Народу собра-
лось много, до войны в деревне 
было дворов тридцать. 

Затем гитлеровцы прикатили 
бочки, а вокруг избы выставили 
солдат с «рогатками». Так местные 
жители называли вражеские пуле-

Освобождение Смоленщины: 

как это было 80 лет назад
В годовщину освобождения Смоленской области от немецко–фашистских оккупантов 

жительница Духовщинского района Галина Николаевна Шикова поделилась с нами 

воспоминаниями своей мамы, Анны Никитичны Лахмоткиной, которая совсем 

маленьким ребенком пережила и оккупацию, и долгожданное освобождение
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мёты, которые были направлены 
в сторону избы, чтобы расстрели-
вать тех, кто сможет вырваться из 
горящей избы. Взрослые всё поня-
ли: кто воет, кто плачет, а кто и без 
памяти лежит…

В тот сентябрьский день мамы, 
Карповой Ганны Григорьевны, в 
доме не оказалось, она перекапы-
вала свой огород. Немцы забрали 
картошку у всех жителей дерев-
ни. Но они копали не всё поле, а 
только там, где была видна ботва. 
Оставшаяся картошка была бы хо-
рошим, а часто и единственным 
подспорьем, чтобы пережить оче-
редную голодную военную зиму 
1943–1944 года.

Когда их мать увидела, что изба 
горит, побежала спасать детей. 
Но старших девочек уже не было, 
оставалась маленькая полуторого-
довалая Таня, которая спала в кро-
ватке в придельчике возле избы. 
Немцы её не заметили, поэтому 
и не забрали. Дом уже весь был 
объят пламенем, их мама схвати-
ла маленькую Таню и побежала в 
конец деревни, куда согнали всех 
односельчан.

Беззащитных жителей ждала 
мучительная смерть. Но страш-
ной трагедии не суждено было 
случиться. Когда всё было под-
готовлено для казни, подъехала 
машина. Из нее вышел немецкий 
офицер и на своём языке что–то 
приказал главному охраннику. 
Всех односельчан вскоре выпусти-
ли и погнали в соседнюю деревню 
Елисеевичи. 

Как потом выяснилось, гнали их 
в сторону Смоленска, а потом или 
в концлагерь, или на работы в Гер-
манию, кто знает. Шёл третий год 
войны, и у фашистов уже не хва-
тало рабочих рук для нужд армии. 
Возможно, это и стало причиной 
отмены очередной карательной 

операции и спасения жителей не-
большой деревеньки.

В Елисеевичах (это в 5 киломе-
трах от Крёстово), сельчан, кото-
рых вели под конвоем, разместили 
в старую церковь и в сравнительно 
большую избу. Переночевали стоя 
в ужасной тесноте и удушье, из–за 
большого скопления людей сесть 
не было никакой возможности. 

Местные жители здесь были жа-
лостливые. Увидев раздетых детей, 
они пытались одеть их как можно 
теплее. В тех числах сентября 1943 
года было не жарко, хотя дни стоя-
ли солнечные, но ветер холодный, 
а ночью уже подмораживало.

Здесь для старшенькой Нюры 
одна женщина сняла с себя вязан-
ку (кофту), связанную вручную 
и платок дала маленький, но тё-
плый. Кофта была длинной, при-
крывала даже колени. А на ноги 
другая женщина принесла гало-
ши и чулочки вязаные. Правда, 
галоши велики были, подвязали 
какими–то верёвками, чтобы не 
спадали с ноги. 

Сестре Наде также принесли 
одежду. «Хорошие были здесь люди, 
добрые, нас жалели»  — вспомина-
ет Анна Никитична.

Из Елисеевич всех односельчан 
погнали дальше в сторону Смо-
ленска. 

Из воспоминаний Анны Ники-
тичны: «Здесь детей до пяти лет 
определили в фуры, вроде телеги 
с большим ящиком, а сверху при-
крыта матерчатой тканью на ду-
гах. При этом малышей не сажали 
как положено, а брали в пятерню 
за шкирку на спине и бросали, как 
щенят на телегу с фурой. Детей, 
которые хотели вылезти и про-
биться к родным, немцы возвра-
щали обратно и «…били их той 
стороной ружья, где деревянная 
ручка, то есть прикладом».

Меня дед Гриша с бабой Алёной 
вели, а Таня у мамы за пазухой. 
Надя всё кричала как резаная и вы-
лезала с той телеги, видно сильно 
ударилась при падении. Мама Ган-
ка всё пыталась к ней прорваться и 
успокоить свою девочку, но немец 
её всё прикладом отгонял и при-
ставлял ружьё со словами: «Матка, 
пук–пук». А у мамы за пазухой ещё 
и Таня полуторогодовалая крича-
ла во весь голос. Как мама всё это 
смогла вынести — известно одно-
му Богу». 

Так их и гнали всех, малых на 
телеге, а остальные — женщины, 
старики и дети старше пяти лет — 
бежали, как могли. 

Дошли до деревни Прелёво, 
которая располагалась в 22–х ки-
лометрах юго–западнее Духовщи-
ны. Место красивое, на горке, а за 
деревней уже начинался лес. На 
лесной дороге наши солдаты про-
рвались, и завязался бой с немец-
ким конвоем. Немцы приказали 
мирным жителям залечь. Когда 
наши солдаты стали давить, гитле-
ровцы обернули повозку с малыми 
детьми и как дрова высыпали их в 
кювет. Сами же быстро оседлали 
фуру с телегой и скрылись за по-
воротом лесной дороги в направ-
лении Смоленска. 

Так пришла для всех долгождан-
ная свобода и великая Победа над 
ненавистным врагом. Измученные 
и голодные жители Крёстово вско-
ре вернулись в свою деревню, и, 
хотя все дома были сожжены, они 
не бросили родное пепелище, а 
начали восстанавливать, строить 
новые дома и новую жизнь.

Много горя и лишений им ещё 
предстояло пережить в первые по-
слевоенные годы, но это уже была 
мирная жизнь. Жизнь после нашей 
Победы, с надеждой и верой в бу-
дущее. 
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В мае этого года смоляне отме-
чали 100–летие со дня рож-
дения Михаила Егорова — 

знаменосца Победы, водрузивше-
го знамя Победы над Рейхстагом. 
Турнир его памяти во дворце спор-
та «Юбилейный» состоялся в пред-
дверии еще двух знаменательных 
дат: 1160–летия со дня основания 
города Смоленска и 80–летия осво-
бождения Смоленщины от немец-
ко–фашистских захватчиков.

В соревнованиях приняли уча-
стие 250 юношей и девушек в воз-
расте до 15 лет из регионов ЦФО, 
Республики Беларусь, а также До-
нецкой и Луганской Народных Ре-
спублик. Мероприятие, иницииро-
ванное Смоленской общественной 
организацией «Федерация дзюдо», 
прошло при поддержке региональ-
ного отделения «Единой России». 

«На Смоленщине развитию детско-
го спорта уделяется большое вни-
мание. В проекте «Детский спорт» 
серьезное направление занимает 
дзюдо. Важно, что подобные со-
ревнования показывают не только 
спортивную подготовку, крепость 
духа, взаимодействие с тренером, 
но и связаны с историей, памятью 
о Михаиле Алексеевиче Егорове, ко-
торого знает весь мир. У нашей мо-
лодежи большое будущее, им управ-
лять великой страной, поэтому 
они должны быть подготовлены 
духовно и физически», — отметил 
председатель Смоленской област-
ной Думы, глава попечительского 
совета федерации дзюдо региона 
Игорь Ляхов, обращаясь к спорт-
сменам с приветственным словом.

Президент Смоленской регио-
нальной общественной органи-
зации «Федерация дзюдо» Виктор 
Шляхтин напомнил, что турнир 

по дзюдо в честь Михаила Егорова 
проводится в Смоленске в 40–й раз. 
Впервые он прошел в 1983 году. С 
тех пор дзюдоисты из разных угол-
ков страны не только выходят на 
татами, но и знакомятся с историей 
Смоленского края.

«В следующем году планируем 
сделать этот турнир всероссий-
ским, потому что с каждым годом 
желающих принять участие ста-
новится все больше», — констати-
ровал Шляхтин.

«Все флаги в гости будут к нам»
В Смоленске прошли соревнования дзюдоистов, посвященные памяти Героя Советского 

Союза, нашего земляка Михаила Егорова
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После торжественной церемо-
нии открытия турнира начались 
поединки. Спортсмены были раз-
биты на несколько весовых кате-
горий, в каждой из которых со-
стоялись схватки. Дальше каждый 
победивший спортсмен проходил в 
следующий этап и готовился к фи-
нальной встрече. Для многих ребят 
дзюдо — не просто набор приемов, 
это образ жизни, занятие, воспиты-
вающие тело и дух.

«Я занимаюсь дзюдо более ше-
сти лет. В этот спорт меня при-
вел отец, он тренер. Мне нравится 
учиться преодолевать себя, при-
нимать участие в соревнованиях. 
Это всегда эмоции, впечатления. 
Сегодня постараюсь показать все, 
что я умею, и оказаться на пьеде-
стале», — рассказал спортсмен из 
Полоцка Республики Беларусь Ни-
колай Мачульский.

В завершение соревнований 
спортсмены, занявшие первое, вто-
рое, третье места в каждой весовой 
категории, были награждены куб-
ками, дипломами и медалями.

По мнению организаторов ме-
роприятия, подобные турниры 
способствуют патриотическому 
воспитанию молодежи, помога-

ют приобретать соревнователь-
ный опыт и новых друзей, а так-
же дают возможность развивать 
восточные единоборства в реги-
оне. Кроме дзюдо, в Смоленской 
области популярностью пользу-
ется самбо. Данный вид спорта 
развивается в рамках проекта «Zа 
самбо». 

Депутаты Смоленской областной Думы окажут 

помощь в ремонте многоквартирного дома

В Смоленскую областную Думу поступило обращение от 

жительницы деревни Казулино Сафоновского района 

Людмилы Миначенковой. Женщина обеспокоена тем, что 

дом № 5 по улице Центральной, в котором она проживает, 

находится в аварийном состоянии.

«Фундамент обрушился. Не знаю, как зиму буду встречать. 

Боюсь оказаться на улице», — пожаловалась заявительница.

Председатель Думы Игорь Ляхов поручил разобраться в 

данном вопросе депутату по округу Александру Станькову. 

Парламентарий выехал на место и совместно с исполняющим 

полномочия главы Сафоновского района Натальей Водневой 

и главой Казулинского сельского поселения Сергеем Цатне-

вым обсудил ситуацию.

«Безусловно, проблему нужно решать. Беру ее на личный 

контроль. До 15 октября будут закуплены строительные 

материалы и проведены ремонтные работы», — пообещал 

Станьков. 

«Спасите наш дом!»
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Этот технопарк стал вторым 
в Смоленске, здесь дети смо-
гут обучаться робототехни-

ке, нанотехнологиям, нейросетям 
и другим профессиям будущего. 
Как отметил Александр Новиков, 
появление таких образовательных 
пространств дает школьникам воз-
можность при желании изучать те 
предметы, к которым у них есть 
предрасположенность.

«Сейчас мы своими глазами на-
блюдаем развитие системы об-
разования: у учащихся появилась 
уникальная материально–техни-

ческая база, современные компью-
теры и приборы для того, чтобы 
глубже изучать естественные, 
гуманитарные и технические на-
уки», — подчеркнул Новиков.

Ранее аналогичный «Квантори-
ум» открылся на базе школы №40 в 
рамках реализации регионально-
го проекта «Современная школа» 
нацпроекта «Образование». Он 
оснащен высокотехнологичным 
современным оборудованием: 
в кабинетах химии, биологии и 
физики имеются цифровые лабо-
ратории, цифровые микроскопы, 

компьютерное и презентацион-
ное оборудование для проведения 
уроков, а также занятий в рамках 
дополнительного образования по 
квантумам «Робо», «Энерджи», 
«Хайтек».

Ожидается, что такие же техно-
парки появятся в Смоленске в 31–й 
и 33–й школе. По словам губерна-
тора Василия Анохина, министер-
ство просвещения РФ поддержало 
расширенную заявку Смоленской 
области на участие в мероприяти-
ях национального проекта «Обра-
зование» на 2024 год. 

В Смоленске 

открылся новый 

технопарк
Новый технопарк «Кванториум» 

начал свою работу на базе гимназии №4. 

В его торжественном открытии принял 

участие мэр Смоленска Александр Новиков
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